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Если мы не можем достичь 
такой веры, как у апостола 
Петра, если мы не можем 
стяжать такой мудрости, 
как у апостола Павла, то по-
стараемся подражать их не-
лицемерному покаянию и 
глубочайшему смирению. 

– Захват штаба и инфо-
война. – Первая кровь. – Мя-
теж не может кончиться уда-
чей. – Вовремя одумались.  
– Мрии Киева и Вашингто-
на. – Победа за членство в 
ЕС. – Путин «явно проигры-
вает войну в Ираке».
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Ростислав ИщЕНКО

Пример Украины и других 
постсоветских стран по-
казал, что вы можете быть 
мультимиллиардером, но 
если за вами не стоит силь-
ное государство, то ваши 
западные друзья разденут 
вас до нитки...

Цорн отошел решительно 
от фотографичности. Кто-
то решил придраться и го-
ворит, что вот вы пуговицы 
не нарисовали. Эта фраза 
стала классической. А Цорн 
ответил, что он не портной, 
а художник...

Кто не научен Духом Свя-
тым любви, тот не будет мо-
литься за врагов. Наученный 
— всю жизнь скорбит о лю-
дях, которые не спасаются, 
и много слез проливает о на-
роде, и благодать Божия дает 
ему силы любить врагов.

Я десять лет жизни про-
служил в силовых и спец-
структурах, был на четырех 
войнах. Давайте с одного 
раза угадаем, у кого боль-
ше медалей – у меня или у 
Галкина? Это “их” государ-
ство. Мы «у них» в гостях.

Я считаю самым прак-
тическим деланием, какое 
только может быть, молитву 
и покаяние. Покаяние на-
рода – самое деятельное 
средство. Ради этих чад Он 
может в один день сделать 
то, чего нам и не мнилось. 

Афонские стАрцы о суевериях

Интервью у архимандрита Рафаила (Карелина) 
взял о. Георгий Максимов

ЛекАрство 
от модернизмА

- Отец Рафаил, в своих 
работах Вы много внима-
ния уделяете соблазну 
модернизма. Что собой 
представляет это явле-
ние, и каковы его духов-
ные корни?

- Модернизм означает 
«новое», «современное» яв-
ление. Он может проявлять-
ся в искусстве, литературе 
и в религии. Нас интересу-
ет проблема модернизма 
в современной церковной 
жизни. Он знаменует собой 
разрыв с традиционными 
ценностями, понятиями и 
нормами, вызванный об-
мирщвлением человеческо-
го сознания и изменением 
нравственных ориентиров. 
В историческом аспекте 
модернизм является про-
должением и новым этапом 
обновленчества - антицер-
ковного авангардистского 
учения, возникшего на волне 
революции в первой полови-
не прошлого столетия. Тогда 
обновленчество представля-
ло собой преимущественно 
экклесиологическую ересь, 
стремящуюся извратить и 
разрушить канонические 
основы, иерархическую 
систему и богослужебный 
устав и сразу же прояви-
ло себя как мятеж и раскол 
Церкви. Поэтому границы 
между обновленчеством и 

православным традициона-
лизмом были довольно ясно 
очерчены.

Теперь модернизм дей-
ствует более осторожно, 
планомерно и последова-
тельно, без крикливых лозун-
гов и эксцессов, но диапазон 
его борьбы стал значительно 
шире. Если обновленче-
ство постреволюционного 
периода мало затрагивало 
догматические вопросы, то 
современный модернизм 
делает глубокий подкоп под 
православную догматику, 
и, что самое опасное, вы-
ступая против Православия, 
старается говорить от име-
ни православия, утверждая, 
что его единственная цель - 
очистить от позднейших на-
слоений традиционное ве-
роучение. Реформаторство 
модернистов может начать-
ся как с искажения формы, 
при якобы сохраняющемся 
содержании, так и с иска-
жения содержания при вре-
менном сохранении формы. 
В первом случае модерни-
сты утверждают, что форма 
имеет несущественное зна-
чение, что здесь допустим 
плюрализм, что изменение 
или упрощение форм может 
делать содержание более 
доступным для верующих. 
Однако богослужебные ри-
туалы - это символический 
язык Церкви и разрушение 
традиционных церковных 
форм не только обедняет, 
но искажает само содер-
жание. Во втором случае 
изменяется содержание, а 
форма временно сохраня-
ется, чтобы скрыть подлог и 

перемену в вероисповеда-
нии. Пример первого - ли-
тургический и канонический 
произвол обновленцев; при-
мер второго - унианальное 
соединение православия с 
инославием, где меняется 
содержание веры, но ис-
кусственно задерживается 
изменение формы для ма-
скировки, чтобы перемена 
не была бы явной. Однако в 
итоге деградирует и содер-
жание и форма. Необходимо 
помнить, что содержание и 
форма в православии тесно 
связаны друг с другом. Со-
держание нашло свое во-
площение в определенных 
формах, форма является 
константой и хранительни-
цей содержания.

- В чем ошибочность та-
кого подхода к вере?

- Новые оземленные от-
ношения к духовному миру 
и приниженная шкала цен-
ностей вызывают у модер-
нистов стремление прибли-
зить догматику, теологию и 
ритуалы христианской рели-
гии к душевному уровню со-
временного общества. Они 
не учитывают того, что рели-
гия (имеется в виду право-
славие) это не произведе-
ние человеческого таланта и 
даже гения, а Божественное 
откровение, данное людям, 
поэтому не может быть до-
полнено и не нуждается в 
изменении. Откровение 
остается тождественным 
себе самому, но не прогрес-
сирует, не эволюционирует, 
не уменьшается, не увели-
чивается; оно раскрывается 
и сообщается людям через 

Дух Святой, действующий в 
Церкви. Догматическое рас-
крытие Божественного От-
кровения произошло на Все-
ленских Соборах, которые 
представляют собой полно-
ту Церковного познания и 
рецептированы всей Церко-
вью. Догматика, литургика, 
обряды и каноника Церкви 
восходят к первоначальному 
Откровению. Это Открове-
ние нашло для себя целе-
сообразные глубокие фор-
мы, в которых Божественное 
слово воплотилось в челове-
ческом слове, а невидимое 
получило вещественный, 
видимый и осязаемый сим-
вол; эти формы, неразрыв-
ные от Предания, сами стали 
частью Предания и бережно 
хранятся церковной тради-
цией и уставом.

- По сути, получается, 
модернизм покушается на 
саму суть христианства?

- Именно так. Христиан-
ство - светоч, который стоит 
над миром; он не дает наше-
му полуязыческому миру пол-
ностью погрузиться в нрав-
ственную и духовную тьму. 
Модернисты хотят совер-
шить подлог - приспособить 
христианство к человеческим 
страстям, ложным понятиям, 
плоским представлениям 
секуляризированного рас-
судка и представить сурро-
гат христианства как некий 
прогресс, как очищенное от 
заблуждений, возрожденное 
ими христианство. Они го-
ворят, что христианство надо 
сделать понятным для всех, и 
для этого подогнать его под 

Иеромонах СИМЕОН (Томачинский)

ПроПоведЬ в ПрАздник святых
АПостоЛов ПетрА и ПАвЛА

ПутЬ из укрАинской
тюрЬмы в россию

Ян ТАКСюР

зАчем ЛюбитЬ врАгов? 
Иерей Сергей ГЕНчЕНКОВ

нАм не доЛжно бытЬ стыдно
зА нАше госудАрство

откудА ПришЛА живоПисЬ?
Дмитрий БЕлюКИН

меня ПоддерживАют моЛитвы
неизвестных мне Людей

Захар ПРИлЕПИН

«Радонеж»существует на ваши 
пожертвования. 
Помогите намстр. 14-16

мятеж и мрии
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Конец июня чуть было не 
перехватил у августа репу-
тацию опасного месяца. 23 
июня силы чВК «Вагнер» 
захватили штаб южного во-
енного округа в Ростове-на-
Дону. Это произошло после 
заявлений предводителя 
чВК о том, что армия якобы 
нанесла ракетно-бомбовые 
удары по тыловым лагерям 
частной военной компании. 
Его слова опровергли в Ми-
нобороны и Федеральной 
службе безопасности: «Все 
распространяемые в соци-
альных сетях от имени Ев-
гения Пригожина сообще-
ния и видеокадры о якобы 
«нанесении МО РФ удара 
по «тыловым лагерям» чВК 
«Вагнер» не соответствуют 
действительности и явля-
ются информационной про-
вокацией», «Вооруженные 
силы Российской Федера-
ции продолжают выполне-
ние боевых задач на линии 
соприкосновения с воору-
женными силами Украины в 
районе проведения специ-
альной военной операции».

Тем не менее, около шта-
ба юВК обосновался танк 
чВК (некоторые, впрочем, 
утверждали, что просто за-
стрял в воротах), а другие 
силы компании отправи-
лись прямо вот «на Москву». 
Появились сообщения и о 
первых жертвах преступной 
авантюры – погибли летчи-
ки. Как позднее сообщили 
власти Ивановской области, 
при исполнении воинского 
долга погиб экипаж самоле-
та Ил-22.

Президент России Влади-
мир Путин назвал действия 
мятежников предатель-
ством, ударом в спину всей 
стране и изменой, к которой 
привели непомерные амби-
ции и личные интересы.

В своем обращении к 
гражданам России прези-
дент напомнил, что имен-
но такой удар в спину был 
нанесен по России в 1917 
году, когда страна вела Пер-
вую мировую войну. «Интри-
ги, склоки, политиканство 
за спиной армии и народа 
обернулись величайшим 
потрясением, разрушением 
армии и распадом государ-
ства, утратой громадных 
территорий. В итоге – траге-
дией гражданской войны».

Мы не дадим этому по-
вториться, сказал Влади-
мир Путин.

Президент сказал также, 
что те, кто пытается органи-
зовать мятеж, толкает стра-
ну к анархии и братоубий-
ству, предали имя и славу 
героев, которые освобож-
дали Соледар и Артемовск, 
города и поселки Донбасса, 
сражались и отдавали свои 
жизни за Новороссию, за 
единство русского мира.

Предупредив, что дей-
ствия по подавлению мя-
тежа будут жесткими, пре-
зидент призвал тех, кого 
пытаются втянуть в престу-
пление, «не совершать ро-
ковую и трагическую, непо-
вторимую ошибку, сделать 
единственно правильный 
выбор – прекратить участие 
в преступных действиях».

Ситуацию с чВК «Вагнер» 
в конце концов удалось раз-
решить без дальнейших по-
терь, заявил журналистам 
пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий 
Песков. Вероятно, сыграло 
роль и ясно выраженное не-
приятие всеми того, что мог-
ло стать катастрофой. Главы 

регионов обращались в те-
чение дня к землякам, не-
сущим службу в рядах чВК, 
призывая не подчиняться 
преступным приказам. Свя-
тейший Патриарх Кирилл 
напомнил, что любая по-
пытка посеять рознь внутри 
страны есть величайшее 
преступление, которое не 
имеет никаких оправданий 
и призвал «одуматься тех, 
кто, взяв в руки оружие, го-
тов направить его против 
своих собратьев». 

Как стало известно позд-
нее, президент Белорус-
сии Александр лукашенко 
по согласованию с прези-
дентом Путиным в течение 
субботы 24 июня вел пере-
говоры с Пригожиным, до-
говорившись с ним об оста-
новке продвижения колонн 
«Вагнера» по территории 
России и о дальнейших ша-
гах по деэскалации.

Д. Песков уточнил, что 
Пригожин сможет уйти в Бе-
лоруссию. Владимир Путин 
подтвердил, что бойцы чВК 
«Вагнер» смогут подписать 
контракты с Минобороны, 
вернуться домой или уйти 

в Белоруссию. Стало также 
известно, что СУ ФСБ закры-
ло уголовное дело, так как 
участники мятежа прекра-
тили действия, непосред-
ственно направленные на 
совершение преступления.

Президент России Влади-
мир Путин в 26 июня вече-
ром выступил с еще одним 
обращением к гражданам. 
Президент поблагодарил 
граждан России за выдерж-
ку, сплоченность и патрио-
тизм, и отметил, что была 
проявлена высочайшая кон-
солидация общества. Всех 
объединило и сплотило 
главное - ответственность 
за судьбу Отечества, сказал 
В. Путин.

Он отметил также, что 
«организаторы мятежа, пре-
дав свою страну, свой народ, 
предали и тех, кого втянули 
в преступление. лгали им, 
толкали их на смерть, под 
огонь, на то, чтобы стрелять 
в своих. Именно такого ис-
хода – братоубийства – хо-
тели враги России: и неона-
цисты в Киеве, и их запад-
ные покровители, и разного 
рода национал-предатели». 

Президент поблагодарил 
военнослужащих, сотруд-
ников правоохранитель-
ных органов, специальных 
служб, которые встали на 
пути у мятежников, сохрани-
ли верность долгу, присяге и 
своему народу. «Мужество, 
самопожертвование павших 

героев-летчиков уберегли 
Россию от трагических раз-
рушительных последствий», 
– сказал В. Путин.

С самого начала событий, 
сказал президент, «по моему 
прямому поручению пред-
принимались шаги, чтобы 
избежать большой крови. 
Для этого потребовалось и 
время, в том числе, чтобы 
дать возможность одумать-
ся тем, кто совершил ошиб-
ку, понять, что их действия 
решительно отвергаются 
обществом, и к каким тра-
гическим, разрушительным 
последствиям для России, 
для нашего государства ве-
дет авантюра, в которую их 
втравили.

Благодарю тех солдат и 
командиров группы «Ваг-
нер», которые приняли 
единственно правильное 
решение – не пошли на бра-
тоубийственное кровопро-
литие, остановились у по-
следней черты».

Владимир Путин выра-
зил также признательность 
президенту Белоруссии 
Александру Григорьевичу 
лукашенко за его усилия и 

вклад в мирное разрешение 
ситуации.

Но повторю, сказал В. 
Путин, «именно патриоти-
ческий настрой граждан, 
консолидация всего рос-
сийского общества сыграли 
в эти дни решающую роль. 
Эта поддержка позволи-
ла нам вместе преодолеть 
сложнейшие испытания для 
нашей Родины».

Когда все уже кончилось, 
конечно же, стали выска-
зываться мнения, оценки и 
объяснения. Думаем, что, 
как теперь часто говорится, 
«имеет значение» процити-
рованное выше. 

Интересно, что воспря-
нувшее было с первыми со-
общениями о начале мятежа 
киевское начальство на днях 
кисло обмолвилось, что 
контрнаступление – штука 
непростая, надо набраться 
терпения (кому) и вообще, 
не надо ждать значитель-
ных результатов прям вот 
сразу. Ну, да, если учесть, 
что и незначительных что-
то не видно, то понятно, что 
терпение у начальников ки-
евского клоуна на исходе. 
Генсек НАТО Йенс Столтен-
берг так и просто заявил, 
что Украина должна побе-
дить в конфликте с Россией 
«как европейское суверен-
ное государство», чтобы 
претендовать на членство 
в Североатлантическом 
альянсе. Отметим, конечно, 

оксюморон «европейское 
суверенное государство» 
(в Европе сегодня кто-то 
может говорить о суверени-
тете?), но уж более ясного 
знака «Стоп» перед киев-
скими мриями о членстве в 
НАТО трудно было показать.

Впрочем, гадать о том, 
что у западного начальства 
в головах – занятие небла-
годарное. Президент США 
Джо Байден, например, не-
давно ляпнул, что его рос-
сийский коллега Владимир 
Путин «явно проигрывает 
войну в Ираке». И мрии со-
вершенно украинского тол-
ка там тоже не редкость 
– при первых сообщениях 
о мятеже в России из-за 
океана послышались пред-
ложения снять санкции с 
группы «Вагнер». Теперь, 
когда все кончилось, со-
общают: «США хотели бы, 
чтобы группа «Вагнер» была 
распущена и прекратила 
свою деятельность по всему 
миру, заявил официальный 
представитель госдепар-
тамента Мэттью Миллер». 
И санкции сей момент уже-
сточим, и еще вот экстради-
цию Пригожина нам хорошо 
бы, говорят. 

Огоньку добавили недав-
но американские сенаторы-
русофобы. Нам (и друг дру-
гу) уже много месяцев твер-
дят, что НАТО в конфликте 
на Украине не участвует, 
ни-ни. Но при этом на днях 
в сенате США была внесена 
резолюция, которая пред-
лагает рассматривать лю-
бое применение Россией 
или Белоруссией ядерного 
взрывного устройства на 
территории Украины как 
атаку на НАТО. Как гово-
рится, «л – логика». Кстати, 
и цезий-137 из России по-
пытались вывезти, судя по 
всему, чтобы инсценировать 
это самое применение.

Тем временем в самом 
Киеве мрии, как выяснилось 
на днях, стали приобретать 
все более материальную 
форму. Служба внешней 
разведки сообщила: «Меж-
ду киевскими властями и 
представителями юНЕСКО 
достигнута договоренность 
о вывозе с территории 
Киево-Печерской лавры 
христианских ценностей, в 
том числе святых мощей, и 
последующей передаче их 
музеям Италии, Франции, 
Германии и Ватикана под 
предлогом «спасения от 
российских ракетных уда-
ров». Как выяснила россий-
ская разведка, в монасты-
ре уже описали церковное 
имущество, для перевозки 
ценностей в Европу выде-
лены деньги.

Запад не собирается воз-
вращать православные ре-
ликвии, уверены в СВР. «По-
кушение еретиков на Киево-
Печерскую лавру — логич-
ное продолжение истории 
с тайным вывозом с терри-
тории Украины древнейших 
византийских икон, выстав-
ленных с 14 июня сего года 
во французском лувре. Эта 
спецоперация была органи-
зована при посредничестве 
действующей в координа-
ции с юНЕСКО швейцар-
ской НПО «Международный 
альянс по защите культур-
ного наследия в зонах кон-
фликтов» (руководитель 
— частный американский 
коллекционер Т. Каплан)», — 
говорится в сообщении.

Говорят, мрия у нас – а у 
самих на уме ограбление. 

мятеж и мрииОбращение СвятейшегО 
Патриарха МОСкОвСкОгО 
и вСея руСи кирилла

МОСква. 24 июня 2023 года Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси выступил с обращением к 
соотечественникам. 

Дорогие братья и сестры!
Военное противостояние является испытанием, при 

котором мы еще более, нежели в иное время, призва-
ны бережно хранить народное единство, молиться Богу, 
всеми силами поддерживать воинов и друг друга. 

Сегодня, когда на фронтах, самоотверженно исполняя 
свой долг, сражаются и гибнут наши братья, когда враги 
направляют все усилия, чтобы уничтожить Россию, любая 
попытка посеять рознь внутри страны есть величайшее 
преступление, которое не имеет никаких оправданий. 

Вознося молитвы о мирном разрешении сложив-
шейся ситуации как Предстоятель Русской Православ-
ной Церкви, призываю одуматься тех, кто взяв в руки 
оружие, готов направить его против своих собратьев. 
Перед лицом общей угрозы надлежит сохранять едино-
мыслие, преодолевать обиды и личные амбиции. Как бы 
сложно это подчас ни было. 

Поддерживаю усилия Главы Государства Российского, 
направленные на то, чтобы не допустить смуты в нашей 
стране. Молюсь сам и призываю всех архиереев, свя-
щеннослужителей, монашествующих и мирян возносить 
сугубые молитвы о том, чтобы Господь сохранил мир и 
единство, поставленные под угрозу призывами к смуте. 

Да хранит Господь Россию, народ и воинство ее.
+кирилл, Патриарх МОСкОвСкий и вСея руСи

Патриархия.ru

руССкая ПравОСлавная 
ЦеркОвь благОДарит бОга за 
завершение ОПаСнОй СитуаЦии 

МОСква. Председатель Синодального отдела по 
взаимодействию с вооруженными силами и правоохра-
нительными органами митрополит Ставропольский и 
Невинномысский Кирилл (Покровский) сказал РИА «Но-
вости», что Русская Православная Церковь благодарит 
Господа за завершение невероятно опасной ситуации, 
в которой оказалась страна, и что она показала: обще-
ство не приемлет гражданского противостояния.

«Благодарение Богу о завершении этой невероятно 
опасной ситуации, в которой оказалась наша страна 
и все мы. Кроме испуга мы увидели, как объединился 
весь народ. С каким немалым трудом мы все участвуем 
в СВО, но при этом не приемлем гражданского проти-
востояния. Все вместе с нашими героями на передовой 
мы должны победить и далее созидать нашу великую 
страну. Господи, помоги всем нам!» – сказал митропо-
лит Кирилл РИА «Новости».

гОСПиталь вишневСкОгО награДили
ОрДенОМ алекСанДра невСкОгО

МОСква. Национальный медицинский исследова-
тельский центр высоких медицинских технологий име-
ни А.А. Вишневского награжден орденом Александра 
Невского в честь 55-летия со дня образования учрежде-
ния, заявил министр обороны РФ генерал армии Сер-
гей Шойгу. 

«Приказом министра обороны центру вручено почет-
ное знамя», - сказал С. Шойгу на заседании коллегии 
Минобороны, сообщает РИА «Новости». 

Министр также заявил, что медицинские работники 
«с честью выполняют свой долг». 

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
поздравил коллектив с 55-летием со дня основания ме-
дицинского учреждения, сообщает Патриархия.ru.

В Патриаршем поздравлении отмечается: «Несмо-
тря на свою довольно молодую историю, госпиталь, 
носящий ныне имя прославленного отечественного 
хирурга и талантливого ученого Александра Алексан-
дровича Вишневского, заслуженно является одним из 
лучших центров развития военной медицины в нашей 
стране и признанным лидером в области разработки 
новых лечебно-диагностических технологий. За ми-
нувшие более чем полвека хирургами госпиталя были 
впервые проведены многие сложнейшие операции, 
опыт которых был впоследствии перенят врачами да-
леко за пределами России.

Высочайший профессионализм и ответственность, 
верность призванию и активный научный поиск, чут-
кость и особое внимание к пациенту — эти качества 
всегда отличали сотрудников Центра.

Сегодня ваши таланты, ценные знания и навыки сугубо 
востребованы страной. Врачи клинического госпиталя 
им. А.А. Вишневского самоотверженно борются за жиз-
ни и здоровье воинов, участвующих в боевых действиях в 
зоне Специальной военной операции, помогают им вос-
станавливать силы и успешно проходить реабилитацию».

Предстоятель также пожелал сотрудникам госпиталя 
им. А.А. Вишневского душевного мира и щедрой помо-
щи Божией в непростом, но столь важном служении на 
пользу ближних и призвал на труды коллектива госпита-
ля благословение Христово.
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Во имя Отца и Сына и 
Святого Духа!

Сегодня мы праздну-
ем день святых славных 
и всехвальных апостолов 
Петра и Павла. Церковь 
особым образом выделила 
этот праздник, подчеркнув 
его значение для каждого 
из нас. Этому дню пред-
шествовал специальный 
многодневный пост.

Особый пост бывает еще 
только перед тремя вели-
чайшими праздниками: 
Пасхой Христовой – празд-
ником праздников, – кото-
рому предшествует Вели-
кий пост, перед Рождеством 
Христовым, которому пред-
шествует Рождественский 
пост, и перед Успением Пре-
святой Богородицы, когда 
православные постятся две 
недели. А ведь перед мно-
гими даже двунадесятыми 
праздниками Церковь не 
установила специальных 
приготовительных постов, 
например перед Рожде-
ством Пресвятой Богороди-
цы или Сретением Господ-
ним. Только четыре празд-
ника удостоились такой че-
сти, и каждый из них как бы 
освящает собой свое время 
года: Успение Богоматери 
– осень, Рождество Христо-
во – зиму, Пасха – весну, а 
праздник святых апостолов 
Петра и Павла – лето.

Церковный год – это не 
хаотическое нагроможде-
ние праздников и постов. 
Церковный год – это целая 
поэма, повествующая о 
преображении человече-
ской души, о победе над 
грехом и смертью, о спасе-
нии человеческого рода от 
власти дьявола. Но, чтобы 
по-настоящему понять эту 
поэму, ее надо прочиты-
вать собственной жизнью.

Так в чем же смысл столь 
особенного, необыкновен-
ного выделения праздника 
святых апостолов Петра и 
Павла? Почему память об 
этих людях, живших две ты-
сячи лет назад, так сильно 
воздействует на нашу душу 
и вдохновляет на христиан-
скую жизнь? Кем были эти 
два человека, оказавшие 
небывалое воздействие на 
мировую историю?

Апостол Петр, которого 
до его встречи со Христом 

звали Симон, был простым 
рыбаком, бедным, почти 
совсем неграмотным. У 
него была жена, возможно, 
были дети, ежедневно он 
занимался тяжким трудом, 
зарабатывая себе пропи-
тание. Но в душе его жила 
пламенная вера и страх 
Божий, которые позволили 
ему по первому же слову 
Спасителя оставить все: 
свое ремесло, дом, имуще-
ство, даже семью – и пойти 
за Христом.

Совсем другим челове-
ком был апостол Павел, до 
своего обращения носив-
ший имя Савл. Он проис-
ходил из знатной семьи, 
был родом из колена Ве-
ниаминова, имел почетное 
римское гражданство, был 
строжайшим исполните-
лем иудейского закона – 
фарисеем; его воспитывал 
знаменитый законоучитель 
Гамалиил, уважаемый всем 
народом. Кроме того, Савл 
был великолепно образо-
ван и сведущ в античной 
мудрости, прекрасно зна-
ком с античной культурой. У 
него была большая власть: 
он имел особые полномо-
чия от первосвященника 
преследовать христиан и 
предавать их на казнь. Од-
нако все это он делал по 
своей пламенной ревно-
сти к Богу, и поэтому, когда 
Сам Господь Иисус Хри-
стос открылся ему на пути 
в Дамаск, Савл с такою 
же ревностью встал на за-
щиту Церкви и проповедь 
христианства.

Апостолы Петр и Павел 
понесли огромные труды и 
претерпели неимоверные 
страдания. Петр пропо-
ведовал с такой силой, что 
разом обращал ко Христу 
по три и даже по пять ты-
сяч человек, исцелял без-
надежных больных, даже 
воскрешал умерших. люди 
настолько почитали его, что 
выносили больных прямо 
на улицы, чтобы хоть тень 
апостола Петра осенила их. 
Петр первым из апостолов 
был заключен в темницу, а 
затем перенес поругание и 
побои от иудеев, но только 
радовался, что претерпел 
муки за Христа и продол-
жал безбоязненно пропо-
ведовать в разных странах. 
Неоднократно его бросали 
в тюрьмы, подвергали пре-
следованиям и побоям. 
И после того, как апостол 
Петр обратил в христиан-
ство двух жен римского им-
ператора Нерона, Нерон ве-
лел распять его на кресте.

Апостол Павел совер-
шал непрестанные пу-

тешествия для пропове-
ди Евангелия. Во время 
своих странствований он 
написал 14 посланий, ко-
торые, как говорит Иоанн 
Златоуст, ограждают Все-
ленскую Церковь наподо-
бие стены, построенной 
из адаманта. Своей му-
дростью и красноречием 
он обращал тысячи лю-
дей ко Христу. Иудеи не-
однократно хотели убить 
апостола Павла. Один раз 
побили камнями и, сочтя 
умершим, выбросили за 
город. Потом свыше соро-
ка человек даже поклялись 
не есть и не пить, пока не 
убьют Павла. Но промыс-
лом Божиим он продолжал 
свое служение. На больных 
возлагали платки и пояса, 
взятые у апостола Павла, 
и у страждущих прекраща-
лись болезни, и злые духи 
выходили из них. Апостол 
воскресил юношу, упавше-
го с третьего этажа.

Нерон велел умертвить 
Павла мечом, так как тот 
был римским граждани-
ном. Оба апостола погибли 
в один день, хотя и с раз-
ницей в один год, – 29 июня 
по старому или 12 июля по 
новому стилю.

«Дал еси утверждение 
Церкви Твоей, Господи, Пе-
трову твердость и Павлов 
разум», – говорится в сти-
хире праздника. «Петрова 
твердость» – это муже-
ство в исповедании веры 
и в страданиях. Само имя 
«Петр», нареченное Госпо-
дом, означает «камень», 
поскольку Петр исповедал 
своего Учителя Сыном Бо-
жиим. На камне этого испо-
ведания, этой правой, пра-
вославной веры в Господа, 
Христос создал Церковь 
Свою. «Павлов разум» – 
это та необыкновенная 
мудрость, которая вот уже 
две тысячи лет привлекает 
к Богу сердца людей. На-
верное, в человеческой 
истории не найдешь бо-
лее умного человека, чем 
апостол Павел, разве что 
премудрый Соломон мог 
бы с ним сравниться. До-
статочно почитать посла-
ния апостола Павла, чтобы 
убедиться, что он действи-
тельно имеет «ум Христов», 
как говорится в одном из 
посланий.

Но при таком обилии 
благодатных даров в апо-
столах Петре и Павле, при 
непрестанно совершае-
мых ими чудесах, при от-
кровениях, которые толь-
ко им давал Господь, они 
сохраняли глубочайшее 
смирение и покаяние. Апо-

стол Петр всю свою жизнь 
каялся в троекратном от-
речении от своего Учите-
ля. И хотя Господь давно 
простил Петру его грех и 
троекратным вопроше-
нием «любиши ли Мя?» 
вернул ему апостольское 
достоинство, однако Петр 
никогда не мог забыть 
своей немощи. Есть пре-
дание, что каждый раз при 
крике петуха апостол Петр 
горько плакал, вспоминая 
происшедшее. Апостол 
Петр, который удостоил-
ся присутствовать на Фа-
воре при Преображении 
Господа, который своими 
бесчисленными трудами 
и страданиями за Христа 
доказал свою полную пре-
данность Богу, – до конца 
своей жизни держал в па-
мяти давно искупленную 
вину. Свидетельством его 
горячего покаяния явля-
ется то, что апостол Петр 
просил распять его не как 
Христа, а вниз головой – 
как недостойного ученика.

Апостол Павел, неког-
да по своему неведению 
бывший гонителем Церк-
ви Христовой, также всю 
жизнь каялся в своем 
юношеском заблуждении. 
В своих посланиях он на-
зывает себя «извергом», 
наименьшим из апостолов 
и недостойным вообще 
так именоваться, говорит, 
что все его бесчисленные 
чудеса произвел не он, а 
благодать Божия. чтобы 
никому не быть в тягость, 
он при всех проповедни-
ческих трудах сам зараба-
тывал себе на кусок хлеба 
постройкой палаток. Апо-
стол Павел, который был 
восхищен до третьего неба 
и слышал неизреченные 
глаголы, всегда очень сми-
ренно думал о себе.

«Дал еси образ обра-
щения согрешающих оба 
апостолы Твоя: оваго убо, 
отвергшагося Тебе во вре-
мя страсти и покаявшася, 
оваго же проповеди Твоей 
сопротивляющася и веро-
вавша», – говорится в сти-
хире праздника.

Если мы не можем до-
стичь такой крепкой веры, 
как у апостола Петра, что-
бы ходить по водам и вос-
крешать умерших, если мы 
не можем стяжать такой 
божественной мудрости, 
как у апостола Павла, чтобы 
обращать своими словами 
тысячи людей ко Христу, то 
постараемся подражать их 
нелицемерному покаянию 
и глубочайшему смирению. 
Аминь.

12 июля 2006 г.

Иеромонах СИМЕОН 
(Томачинский) ПроПоведЬ в ПрАздник святых

АПостоЛов ПетрА и ПАвЛА

в.р. легОйДа ПрОкОММентирОвал 
Планы украинСких влаСтей 
вывезти из киевО-ПечерСкОй 
лавры МОщи Святых за граниЦу

МОСква. Председатель Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ 
В.Р.легойда прокомментировал информацию о планах 
украинских властей вывезти с территории Успенской 
Киево-Печерской лавры пребывающие там мощи свя-
тых подвижников Православной Церкви.

Ранее Служба внешней разведки Российской Феде-
рации опубликовала на своем сайте информационное 
сообщение, в котором говорится, что «между киевскими 
властями и представителями юНЕСКО достигнута до-
говоренность о вывозе с территории Киево-Печерской 
лавры христианских ценностей, в том числе святых 
мощей, и последующей передаче их музеям Италии, 
Франции, Германии и Ватикана под предлогом «спасе-
ния от российских ракетных ударов»».

По сведениям СВР России, к настоящему моменту уже 
«проведена опись церковного имущества, выделены фи-
нансовые ресурсы для перевозки грузов в Европу, под-
готовлены автотранспортные средства, часть из которых 
оборудована рефрижераторными установками». Коммен-
тируя эту информацию, глава Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с обществом и СМИ В.Р.легойда 
отметил, что она требует незамедлительной проверки, 
учитывая «фактическое разграбление музейных ценно-
стей из багдадских музеев в 2003 году» после вступления 
на территорию Ирака армии США и их союзников.

«Ценности лавры — это достояние украинского наро-
да и мирового Православия в целом, попытка вывезти 
их куда-либо стала бы чудовищным актом», — отметил 
В.Р. легойда, подчеркнув, что избранный украинскими 
властями предлог для вывоза святынь — «спасение от 
российских ракетных ударов» — абсурден сам по себе.

В заключение глава Синодального отдела по взаимо-
отношениям Церкви с обществом и СМИ призвал дать 
верующим Украинской Православной Церкви возмож-
ность убедиться в сохранности святынь.

Патриархия.ru

МиД ПрОкОММентирОвал Планы 
украины вывезти Святыни 
из киевО-ПечерСкОй лавры

МОСква. Планируемый Киевом при поддержке За-
пада вывоз ценностей Киево-Печерской лавры за гра-
ницу – пример преступного курса Владимира Зелен-
ского на разрушение традиционных основ украинского 
общества, заявила официальный представитель МИД 
России Мария Захарова.

«Как стало известно из опубликованного на днях со-
общения СВР России, киевскими властями при под-
держке их западных покровителей готовится операция 
по «эвакуации» за границу христианских ценностей 
Киево-Печерской лавры, включая хранимые там мощи 
православных святых. Подобный вопиющий акт – это 
очередной пример преступного курса Зеленского на 
разрушение традиционных основ украинского обще-
ства, на подрыв общих для наших народов вековых 
духовных скреп», – сказала Захарова, сообщает РИА 
«Новости».

Она добавила, что речь идет не только о разграбле-
нии святынь, но и лишении украинцев и всего мирового 
Православия религиозного, культурного и историче-
ского достояния.

Захарова отметила, что киевским властям чужды ин-
тересы жителей страны и сама Украина, они продолжа-
ют распродавать ее по частям.

«Гонения киевского режима в отношении священнос-
лужителей, монахов и прихожан канонической Украин-
ской Православной Церкви – одна из важных тем наших 
регулярных бесед с руководством Секретариата юНЕ-
СКО. По их результатам нам были даны недвусмыслен-
ные заверения в том, что учреждение не принимает и не 
будет принимать участия в перемещении православных 
святынь с Украины и, в частности, с территории объек-
та всемирного наследия «Киево-Печерская лавра». На-
сколько нам известно, аналогичные заверения получе-
ны и российскими журналистами», – заявила Захарова.

Она заключила, что в отличие от ВСУ, «использующих 
на системной основе религиозные и культурные объ-
екты в военных целях», ВС РФ предпринимают все воз-
можные шаги в целях недопущения нарушения обяза-
тельств нашей страны по конвенциям юНЕСКО.
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

Беседа публициста и катехизатора Сергея Комарова 
с писателем Яном Таксюром

С.Комаров: Хочу поде-
литься большой почти пас-
хальной радостью. Извест-
ный киевский писатель, 
церковный апологет, теле-
ведущий, автор портала 
«Радонеж» Ян Ильич Таксюр, 
который был арестован СБУ 
более года назад и приго-
ворен к 12 годам лишения 
свободы, здесь в нашей 
студии. Произошло чудо по 
великой милости Господа 
нашего Иисуса Христа, бла-
годаря молитвам тысяч лю-
дей, неимоверным усилиям 
Святейшего Патриарха Ки-
рилла, Бориса Корчевни-
кова, Евгения Викторовича 
Пригожина и многих других, 
Ян Ильич был включен в 
список на обмен. Обмен со-
стоялся, и  вот он в студии 
радио «Радонеж». Начнем с 
эмоций. что Вы чувствуете 
в первый день в Москве?

Я.Таксюр: Радость и бла-
годарность. Я сегодня был 
в храме Христа Спасителя и 
еще в храме мученика Уара. 
Где бы не был – все время 
хотелось благодарить Того, 
Кого просил об освобожде-
нии, и Его Пречистую Ма-
терь, святых, к которым я 
обращался, к св. Николаю, 
Анастасии Узорешительни-
це, Иоанну Шанхайскому. В 
камере я ему много молил-
ся. И конечно, апостолам – 
они все так или иначе были 
узниками. Мне все время 
хочется всех благодарить! 
Нельзя забыть и тех, кто 
здесь за меня молился. 
Поэтому сейчас меня пере-
полняет благодарность.

С.Комаров: Как прои-
зошел обмен? Это была 
неожиданность?

Я.Таксюр: Нет, конечно. 
К обмену мы шли долго. Я 
низко кланяюсь нашему па-
триарху. Получится, сделаю 
это лично. Я отсидел полго-
да в лукьяновской тюрьме. 
Так как у меня онкология, 
судья пошла навстречу и 
разрешила меня обследо-
вать. Я оказался дома, под 
залогом с тем, чтобы лечь в 
больницу. При этом судить 
меня продолжали, одно за-
седание проводили даже в 
палате. И в больнице я на-
писал патриарху письмо, 
попросил его помощи.  Он 
дал благословение, а даль-
ше включились те, о кото-
рых я уже говорил. Говори-
ли, что обменяют в октябре, 
потом ноябре, а в итоге вы-
шло – в мае. Ваши письма, 
Сергей, я всегда ждал, это 
было для меня очень важно. 
23 мая я был в суде. В оче-
редной раз мне рассказали, 
что я изменник, подрывал 
государственную Церковь 
– ПЦУ. Не отрицаю – под-
рывал. И 23-го я вышел из 
судебного заседания, а мне 
по телефону объявляют, что 
через два дня будет обмен. 
Все так и получилось, хоть и 
с невероятными нервами.

С.Комаров: что Вам 
инкриминировали?

Я.Таксюр: Государствен-
ную измену. Это тяжелей-
шая статья, равная по сроку 
убийству. В качестве ар-
гументов были приведены 
мои стихи и публикации в 
РФ за 2016-18 годы. Искали 

повод, потому что настоя-
щая причина была другая. 
А именно: заказ ПЦУ. ПЦУ 
это фальшь церковь, кото-
рая создана Варфоломеем 
и Порошенко, которых с их 
Томосом я, как мог, обличал 
и критиковал. Руководство 
СБУ связано с ними. Мне 
потом сообщили, что это 
именно оттуда ветер дует – 
мне просто хотели закрыть 
рот. А мои публикации им 
были известны давно, по 
сути, когда я читал свое 
дело, то понял, что следили 
они и собирали материалы 
с 2020 года. Но вскрыли тог-
да, когда наступило время - 
после 24 февраля.

С.Комаров: Когда проис-
ходил обмен – Вас повезли 
в сторону луганска?

Я.Таксюр: Последний 
день под арестом – среда 
24 мая. Судью вызывают 
срочно на заседание. При-
езжают сразу два прокуро-
ра. Мой адвокат говорит, 
что меня сегодня забирают, 
надо быстрее проводить 
все процедуры, выносить 
приговор. Они спрашивают, 
признаю ли я все? Я согла-
шаюсь – во всем виноват. 
Подрывал, ПЦУ не призна-
вал. Судья удалилась на 
совещание, но за мной уже 
пришла машина. Только на 
следующий день я узнал, 
что мне дали 12 лет. Забра-
ли меня, довезли до Дне-
пропетровска. Отношение 
было очень лояльное. После 
Днепропетровска ситуация 
поменялась. Я приобрёл 
статус военнопленного, а с 
такими там не церемонят-
ся. Приехали за мной воен-
ные. Я уж привык к тому, что 
все в масках. И мне надели 
маску, угрожали. До самого 
обмена я проходил в маске, 
ничего не видел. Никогда я 
так часто не читал «Да вос-
креснет Бог» и 90-й псалом. 
Пока с ними долго ехал в 
маске, вокруг шакальи кри-
ки, брань, но будто какая-то 
сила их останавливала, я не 
придумываю, а «Живый в 
помощи» повторяю. В моем 
возрасте такое немного 
тяжеловато переносить, 
в какой-то момент даже 
свое сердце почувствовал, 
но с Божией помощью вы-
держал. С момента, как 
мне сняли маску, я понял, 
что все – передали, рядом 
военные, но уже какие-то 
другие. Дальше уже при-
шлось проехаться через 
Артемовск, Бахмут. Этот го-
род сейчас – сталкеровская 
зона. Проехали на тягаче, 
на броне. Это при том, что я 
в пиджачке, из суда же пря-
мо. Потом встретился с сы-
ном, которого не видел три 
города, с Борисом Вячес-
лавовичем Корчевниковым, 
увидел родных. И с тех пор 
я на свободе.

С.Комаров: Какие были 
условия в тюрьме?

Я.Таксюр: Первые два 
дня я сидел в секретной 
тюрьме СБУ. Мрачное ме-
сто. Меня там не били. По-
том в камерах, где сидели 
политические, я был один, 
кого не били. Все осталь-
ные были биты. В СИЗО 
условия зависят от того, в 
какой ты камере. Я был в 
нескольких разных каме-
рах. Там практикуется та-
кой изыск. Вот прижился 
ты в камере какой-то, при-
няли тебя, пошло мирно 
все. Обычно по вторникам 

в 21.00 все ждали коман-
ду, что такой-то с вещами. 
И идешь, не знаешь куда. 
Оказывается, тебя перево-
дят в другую камеру. А кор-
пусов там много, и старые 
есть, времен Екатерины 
– куда угодно могли пере-
вести. Отношение персо-
нала было непонятное. Я 
был арестован одним из 
первых, и как со мной по-
ступать, они не знали, хотя 
судя по взглядам, они с 
радостью бы меня четвер-
товали. Не думаю, что они 
жалели пожилого челове-
ка – гуманизмом там не 
пахло. Видимо, установка 
какая-то была дана. Я был 
ценный кадр. За покале-
ченного просто могли мно-
го не дать. Уверен, причи-
на была подобная. Но при 

любой возможности, когда 
меня стали возить в суд, 
мальчишки, которые мне 
во внуки годятся, сроч-
ники, которых поставили 
суд обслуживать, зная, что 
ведут по 111 статье, ста-
рались железной дверью 
прихлопнуть, давай, де-
душка, поскорее. Сейчас в 
камере 238 на моей койке 
находится мой друг Дми-
трий Скворцов. Как полу-
чилось так? Он тоже писал 
на православную тематику, 
публицист, долго скрывал-
ся, как-то выследили его 
жену и спустя год после 
моего ареста и его посади-
ли. Я назову тех, кто сейчас 
в заключении. Братья Ко-
ноновичи больше полутора 
лет в заключении. Их пре-
следуют по смехотворному 
обвинению в попытке свер-
жения государственной 
власти. Они люди бывалые, 
в суде сами себя умеют 
защищать. Судье они за-
давали вопрос, как вдвоем 
можно свергнуть власть. Но 
когда речь идет о заказе, то 
никакие аргументы не слу-
шаются. Когда я  расска-
зал совсем молодым ре-
бятам, представившимся 
представителями ООН, как 
меня арестовывали, они 
побелели. Сказали, что со-
ставят доклад, но будет ли 
реакция на него – вопрос. 
Братья Кононовичи были 
поддержаны компартией 
России, а также левыми 
силами Европарламента, 
и вот им заменили заклю-
чение на домашний арест 
с ношением браслета. В 
таком же положении нахо-
дится митрополит Феодо-
сий черкасский, мой доро-

гой близкий человек. Один 
из немногих иерархов, ко-
торый не боится говорить 
правду даже перед угрозой 
ареста. Сидит с браслетом 
владыка Павел, наместник 
Киево-Печерской лавры. 
У него диабет в крайней 
стадии. А сам браслет тоже 
болезненная вещь. На меня 
хотели надеть, но я лег 
на операцию, и не стали 
надевать.

С.Комаров: А Дмитрий 
Джангиров?

Я.Таксюр: Про него ни-
чего сказать не могу. Знаю, 
что сидит Елена Петровна 
Бережная, в том же СИЗО, в 
женском корпусе. Она мама 
погибшей Ирины Береж-
ной, депутата Верховной 
Рады. Меня заботит, что с 
ними будет, как им помочь. 

Я переполнен различны-
ми историями. Со времени 
ареста – тысячи разговоров 
ночами в СИЗО, люди изли-
вают душу. Скажу: по впе-
чатлениям год богатейший, 
я за него благодарен. Я си-
дел в криминальной камере. 
Там 20 человек. Условия не 
для моего возраста. Но мы 
в разговорах проводили по 
многу часов. Я благодарен 
Богу, что все это было. Там 
было тяжело это сказать, 
сейчас, конечно, легче.

С.Комаров: Предприни-
мала ли УПЦ попытки Вас 
освободить?

Я.Таксюр: Персонифици-
ровано УПЦ заявление по 
мне не делала. Но были ие-
рархи, которые выступили 
публично в мою поддержку. 
Это тот же митрополит чер-
касский Феодосий, митро-
полит Запорожский и Мели-
топольский лука. Постоянно 
меня поддерживали. Была 
материальная поддержка от 
управления владыки Анто-
ния, управляющего делами. 
Официального заявления 
Церкви не было. Даже не 
хочется обсуждать почему, 
все одни догадки.

С.Комаров: Раз мы за-
говорили о родной для нас 
УПЦ, ровно год назад был 
собор в Феофании, по пово-
ду которого много мнений. 
Вы как только прибывший 
из Украины расскажите, что 
думаете о соборе, какие 
настроения среди мирян и 
духовенства?

Я.Таксюр: Это вопрос 
обширный. 27 мая я сидел 
в спец корпусе, внешняя 
информация ко мне не 
поступала, про Феофа-
нию я ничего не знал. 

ПутЬ из укрАинской 
тюрЬмы в россию

Ян ТАКСюР
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Со мной в камере сидел 
известный в Киеве док-
тор, реаниматор, канди-

дат наук, который получил 
условный срок. Православ-
ный человек, мы вместе 
молились, читали правило. 
Вдруг видим, что среди тех, 
кто идет на прогулку, чело-
век в подряснике, пожилой 
весьма. Из разных окон ему 
кричали, но он подошел 
почему-то именно к нашему 
окну, мы что-то спросили о 
патриархе. Он сказал, что 
мы патриарха больше не 
поминаем, потому что он 
потерял наше доверие. Мы 
с доктором переглянулись – 
мы-то чада Русской Церкви 
и ее автономной части УПЦ. 
Мы поняли, что это какой-
то не тот товарищ… и нам 
не по пути. И понятно ста-
ло, что произошло. До меня 
стали доходить слухи, что 
на моем родном приходе 
на меня написали жалобу, 
что было собрание, реша-
ли, поминать патриарха 
или нет. Понятно было, что 

идет какая-то суета. Когда 
я вышел, то сразу стал за-
давать вопрос: какой у нас 
статус? Я знаю только три: 
поместная Церковь, авто-
номная и экзархат. Мы кто? 
А мы вроде ни в том, ни в 
том состоянии. Я-то понял, 
что на грани того, что наши 
таинства будут недействи-
тельны, причащаться мы не 
сможем, а священники сни-
мут епитрахиль, и ясно, куда 
все идет. Так вот решение в 
Феофании – это изначаль-
но уродливая попытка не-
отмирную Церковь вписать 
в мирской политический и 
идеологический формат. 
Разве Церковь может заис-
кивать перед политиками? 
Здесь речь о личном спо-
койствии и благополучии. 
Была ли Феофания права? 
Я маленькое чадо Церкви, и 
мне ничего такого не пока-
залось. Я вырос в рабочем 
квартале Киева. Если ты 
тем, кто тебя хочет бить или 
обижать, хочешь подыгры-
вать, тебя просто растопчут. 
Молчи, терпи или дай сдачи, 
но не протягивай им кон-
фетку - плевали они на нее, 
вот чисто земная уголовная 
логика, которая привнесена 
была в решение церковного 
сообщества. Она не дала 
никакого результата, по-
тому что Церковь на грани 
крушения.

С.Комаров: Какое мнение 
других? Насколько люди 
там разделились?

Я.Таксюр: Большинство, 
кажется мне, молчит. И мы 
не знаем, как они думают. 
Громче те, кто Феофанию 
поддерживает. Уже появи-
лись доносчики, которые 
сдают родную Церковь, ука-

зывают перстом «возьмите 
этого или того». При таком 
поведении их не низверга-
ют из сана. человек в ду-
ховном сане указывает СБУ 
на такого же священника и 
спокойно остается нашим 
священником, служит ли-
тургию, он канонический 
священник. Такие заметнее, 
хотя их мало, но кричат. А 
есть те, кто продолжает по-
минать Святейшего на свой 
страх и риск. Знаю храмы, 
где один священник не по-
минает, а 6 поминают. Такое 
тоже бывает.

С.Комаров: Украинские 
верующие почитают бла-
женнейшего митрополита 
Онуфрия. Во многом со-
гласие с Феофанией это 
следствие безоговорочного 
доверия митрополиту, кото-
рый почитается как святой 
или старец. Почему он по-
шел на такой шаг? Помните 
времена, когда мы горячо 
защищали владыку, писали 
апологетические статьи?

Я.Таксюр: Помню, писал. 

Некоторые шаги его мне 
нравились, я относился со-
чувственно к нему. Но че-
ловек меняется. Я пытался 
себя убедить в том, что на 
него оказывают такое дав-
ление, какое я не могу и 
представить. Я знаю, что 
такое давление, но чем мо-
гут монаху насолить? Мо-
наху что терять? Право мо-
литься в каком-нибудь со-
боре? Дело ж не в бревнах, 
а в ребрах. Главное Христа 
не потерять. Хоть в ката-
комбах молиться, а только 
бы не пойти на соглашение 
с теми, с кем нельзя. Угро-
за смерти? Ну и что – все 
равно нужно умирать. Я 
думаю, что могу об этом 
говорить – мне тоже угро-
жали, что поставят к стенке. 
Я узнал, что это такое – у 
стены с закрытыми глаза-
ми. Я не знаю ничего, но в 
окружении блаженнейшего 
верх взяли автокефалисты, 
для которых Украина важ-
нее Христа. Знаю батюшку 
родом с Волыни, который 
говорит: для них Украина 
понад усе – превыше всего, 
даже Христа. А что это та-
кое? Идолопоклонство, а не 
христианство.

С.Комаров: Сейчас УПЦ 
загоняют в угол, пытают-
ся заставить ПЦУ слить-
ся с этой структурой. Как 
дальше будут развиваться 
события?

Я.Таксюр: Предрекать не 
могу. Возможный вариант 
такой: часть епископата и 
клира сольются с ПЦУ. Уже 
торги идут о слиянии. Зна-
чит, эти люди перестанут 
быть православными хри-
стианами. Это предатели. 
Вторая часть не признает 

слияния с ПЦУ. Уверен, что 
она будет значительная по 
числу и сохранит верность 
Московскому патриархату. 
Будут просить либо ставро-
пигии, либо другую форму. 
Вероятно, уйдут в катаком-
бы. Сценарий возможный, 
но на него могут повлиять 
многие факторы, в том чис-
ле военные.

С.Комаров: Вы сегодня 
сделали заявление. «Вы 
знаете, когда был обмен, 
я смотрел на тех молодых 
мальчишек, с которыми 
меня меняли, на тех, кото-
рые возвращались. Вы зна-
ете, у меня в сердце была 
одна только мысль: что 
сделать, чтобы примирить 
этих людей, которых, и тех, 
и других, я люблю? Я ду-
маю об этом давно. Думаю 
постоянно. Столько наво-
рочено всякой лжи, столько 
злобы. Мне кажется, чело-
веческими усилиями это 
не разрешаемо… Я думаю, 
примирить людей может 
только Христос. Только Хри-

стос и молитва к Нему. Ибо 
Христос - Сам любовь…». 
Как это может практически 
произойти? Опуская поли-
тические темы, скажу, что 
происходит трагедия, кото-
рую патриарх Кирилл не раз 
называл братоубийствен-
ной междоусобной бранью. 
В эту воронку нас затягива-
ет все больше.

Я.Таксюр: Я считаю са-
мым практическим дела-
нием, какое только может 
быть, молитву и покаяние. 
Покаяние народа – самое 
деятельное средство. Ког-
да приходит осознание, что 
совершено зло, и от него от-
казываются, его гнушаются, 
это называется покаянием, 
то есть полной внутренней 
переменой. И Господь ви-
дит эту перемену, и ради 
этих чад Он может в один 
день сделать то, чего нам 
и не мнилось. Ждал я, про-
сил долго, а обменяли меня 
в один день. Выходит, что 
нужны перемены в душах не 
только простых людей, но 
и руководства. Мера гнева 
Божия может быть останов-
лена по просьбе чад: «Отец, 
прости». Молитва нужна и 
покаяние. Как только мы 
скажем Отцу нашему, что 
были неправы, что непра-
вильно поступаем, попро-
сим о помощи – Господь 
будет помогать.

С.Комаров: Какие Ваши 
планы? Книгу собирае-
тесь написать о том, что 
пережили?

Я.Таксюр: Я нахожусь в 
сомнениях, нужна ли та-
кая книга кому-то? Только 
на Бога полагаюсь. Мысли 
есть, наброски. В сердце и 
голове – много, но писать 

или нет? На Бога уповаю. 
Куда поставит, там и буду. 
Вы сегодня позвонили, свя-
зались со мной – я сразу 
готов приехать, свидетель-
ствовать. Свидетельство-
вать я не устал. Я и приехал 
для этого. Мне важна сво-
бода, хочу свободно мо-
литься, говорить, что счи-
таю важным.

С.Комаров: Когда Вы 
были последний раз в Мо-
скве? Как Вам нынешняя 
Москва?

Я.Таксюр: В Москву я езжу 
всю жизнь, много хорошего 
с ней связано еще с юности 
– это мой город. Родился я 
в 52-м. Сюда я приезжал по 
пути из Хабаровска в Киев. 
Везде моя родина – такое 
ощущение у меня навсег-
да. В начале 90-х работал с 
Останкино, несколькими ка-
налами. Последний раз был 
в Москве перед событиями 
2014 года.

С.Комаров: А Киев про-
должает быть родным? На-
сколько он изменился?

Я.Таксюр: Конечно! Ког-
да меня ГУРы (Главное 
управление разведки) вез-
ли менять, то они как раз 
проехали по моим родным 
местам, где мальчишками 
бегали с гитарами, вдоль 
Днепра. Киев я люблю так, 
как описать нельзя. Внеш-
не Киев изменился - сейчас 
в нем живет крайне мало 
людей. Я к такому без-
людью не привык. Многие 
уехали. люблю Киев, буду 
любить всегда. Сподобит 
Господь – вернусь. Сколько 
времени в лавре прожито? 
Киев - моя родина, мамина 
могила там.

С.Комаров: Внутренне 
насколько Киев изменился? 
Увидим ли мы тот прежний 
город еще?

Я.Таксюр: Вы увидите 
точно. Про себя не знаю. В 
Киеве сейчас отключены все 
телеканалы, кроме одного. 
И говорят они там одно и то 
же. В тюрьме у меня на ка-
рантине койка была возле 
телевизора. Такая допол-
нительная пытка: там либо 
новости, либо попса страш-
ная. Я еще себя чувствовал 
плохо, боли были, терпеть 
надо, а они тут кричат, поют, 
говорят. Тараканы по поду-
шке бегают. Мини ад такой. 
Виталий Наумов, гражданин 
России, старообрядец, был 
моим собеседником в за-
ключении. Тараканы скачут, 
а мы о Боге разговариваем, 
думаем, что вот обязатель-
но нам нужно преодолеть 
непонимание. Он мне не-
давно прислал письмо о 
том, что его тоже обменя-
ли. История его такая. Он 
книжный график, оформлял 
духовные книги. Вина его в 
том только, что он, россий-
ский гражданин, женился 
на киевлянке. А в феврале-
марте брали всех россиян 
подряд, кто не успел уехать. 
Арестовали и быстрень-
ко придумали ему статью. 
Осудили потом все равно, 
хотя и вырваться он сумел. 
Был обменян.

С.Комаров: Есть ли на-
дежда вытащить тех, кого 
Вы упоминали? что для это-
го нужно делать?

Я.Таксюр: Надеюсь, Цер-
ковь своих не оставит. Те 
православные, которые за-
хотят уехать, а многие захо-
тят, таких Церковь не оста-
вит. Нужно обращаться.

С.Комаров: Ян Ильич, 
спасибо за разговор. Дай 
Бог Вам укрепляться духов-
но и телесно, продолжать 
творческий путь. Ждем от 
Вас новых книг, эфиров, 
замыслов.

НОВОСТИНОВОСТИ

Святейший Патриарх кирилл 
вСтретилСя С ПиСателеМ 
янОМ такСюрОМ

МОСква. 26 июня 2023 года в рабочей Патриаршей 
резиденции в чистом переулке в Москве Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл встретился с 
писателем Яном Ильичом Таксюром.

В марте 2022 года известный киевский журналист и 
писатель, активный сторонник канонической Церкви Ян 
Таксюр был задержан СБУ в Киеве по обвинению в госу-
дарственной измене. 24 мая 2023 года Шевченковский 
суд г. Киева признал литератора виновным в государ-
ственной измене и приговорил его к 12 годам лишения 
свободы. 25 мая писатель был освобожден в рамках 
обмена военнопленными, после чего выехал в Россию. 
Освобождению писателя активно содействовал Свя-
тейший Патриарх Кирилл. 

В ходе состоявшейся 26 июня встречи Предстоятель 
Русской Православной Церкви, приветствуя Я.И. Так-
сюра, сказал: «Спасибо Вам за Вашу позицию, Вашу 
твердость в отстаивании Православия и защиту нашей 
Церкви. Надеюсь, Вы полны сил, для того чтобы про-
должить Вашу многополезную деятельность».

В свою очередь Ян Таксюр сердечно поблагодарил 
Его Святейшество за содействие в освобождении из 
заключения.

«Хотел бы выразить искреннее удовлетворение и ра-
дость по поводу Вашего освобождения, — продолжил 
Предстоятель. — Даже в ситуации, когда теряется надеж-
да, когда с точки зрения здравого смысла ничего нельзя 
сделать, Господь открывает возможности, и, думаю, в Ва-
шем освобождении нам была явлена милость Божия».

«Вы защитник Православия, Вы много сил положили на 
то, чтобы православная вера на Украине не была омраче-
на внедрением раскольнических и еретических идей, спо-
собных оторвать ее от вселенского Православия, — отме-
тил Святейший Патриарх. — А ведь совершенно очевидно: 
когда происходит помрачение религиозного сознания, за 
этим следуют и прочие беды. Как случилось и в Россий-
ской империи — все эти страшные революционные собы-
тия начала ХХ века были связаны с богоотступничеством. 
Мыслящие люди, интеллигенция разорвали связь с Цер-
ковью, увлеклись совершенно не работоспособными 
идеями, с которыми связывали свои надежды на земное 
благополучие, но мы знаем, чем все это закончилось».

«Думаю, задача Церкви — отстаивать через молитву, 
через духовный опыт такое духовное трезвение, чтобы 
люди не теряли способность различать духов (см. 1 Кор. 
12:10). Потому что потерять способность различать ду-
хов — значит попасть в сети диавола, что нередко и про-
исходит», — подчеркнул Святейший Владыка.

«Еще и еще раз выражаю очень большую радость ви-
деть Вас на свободе и особенно за этим столом, в го-
стях у Патриарха», — добавил Предстоятель. 

Во встрече принял участие председатель Синодаль-
ного отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом 
и СМИ, временно исполняющий обязанности руководи-
теля Пресс-службы Патриарха Московского и всея Руси 
В.Р. легойда. 

В мае с.г. В.Р. легойда отмечал: «Мы горячо при-
ветствуем освобождение, обмен Яна Ильича Таксюра, 
очень рады этому... Особое чувство благодарности Ян 
Ильич испытывает к Святейшему Патриарху, который 
непосредственным образом обращался к руководству 
государства по этому поводу, и вообще очень пережи-
вал и способствовал этому освобождению».

***
Ян Ильич Таксюр родился 11 ноября 1952 г. в Киеве. 

В 1974 г. окончил исторический факультет Киевского 
государственного педагогического института имени М. 
Горького. После прохождения срочной службы препо-
давал историю, параллельно занимался самодеятель-
ным театром.

В 1980-2022 гг. писал сатирические стихи, монологи 
для эстрады, рассказы в различных изданиях СССР и 
Украины («Литературная газета», журнал «Крокодил», 
«Юность», «Корреспондент», «День литературы», «Обо-
зреватель», «Зеркало недели. Украина», «Версии», «Из-
вестия в Украине», «Одна Родина», «Омилия», «Неделя.
UA», «Радуга» и др.). Писал, в том числе в соавторстве 
с писателем и драматургом А.Е. Володарским, тексты 
для звезд эстрады, сценарии для мультфильмов, был 
сопредседателем «Клуба Голохвастова» (1993-2010).

Публиковал статьи о Православии и Церкви. Высту-
пал с критикой «Православной церкви Украины», под-
черкивая ее неканоничность, открыто говорил о пресле-
дованиях Украинской Православной Церкви, в течение 
пяти лет вел программу «Право на веру» на телеканале 
«Перший козацький». 

10 марта 2022 г. задержан СБУ в Киеве по обвинению 
в государственной измене. 13 августа 2022 г. дочь пи-
сателя М.Я. Таксюр сообщила об освобождении отца 
под залог в 1,2 миллиона гривен в связи с онкологиче-
ским заболеванием писателя.

24 мая 2023 г. Шевченковский суд г. Киева признал 
Я.И. Таксюра виновным в государственной измене и 
приговорил к 12 годам лишения свободы с конфиска-
цией половины имущества. 25 мая 2023 г. Я.И. Таксюр 
был освобожден в рамках обмена военнопленными, по-
сле чего выехал в Россию.

Крещение принял во взрослом возрасте, получил имя 
Иоанн. Считает это важнейшим событием в своей жизни. 

Пресс-служба Патриарха Московского 
и всея руси
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Я часто спрашиваю де-
тей в школе, знают ли они, 
за что сейчас идет война. 
Да хотя бы за то, на ка-
ком языке будут общаться 
граждане Руси. Приходится 
признать, что в этой битве 
мы пока не побеждаем, хотя 
прогресс какой-то есть. Я 
свою жизнь посвящаю это-
му – чтоб хоть один человек 
возненавидел скверносло-
вие, матершину, бесовскую 
молитву. Тогда победу нам 
Господь даровал не просто 
так. Открыли семинарию, 
молиться можно было бо-
лее или менее спокойно. 
Есть пример Византийской 
империи. Всем видно, что 
от нее сейчас осталось. 
Главное и решающее для 
нас христиан – не озло-
биться, не ненавидеть в том 
числе и врагов, что с нами 
борются. Я сегодня принес 
книгу Силуана Афонского «Я 
стал так делать, и душа моя 
обрела покой». Избранные 
поучения нашего велико-
го подвижника XX века. Он 
очень почитаем у греков, 
на Афоне. И нам грех его не 
почитать. Он пишет просто, 
как и полагается монаху. 
Его пища духовная не очень 
твердая, но глубина там 
большая.

Господь заповедал лю-
бить врагов. что особенно-
го в том, чтобы любить тех, 
кто любит нас?

Душа не может иметь 
мира, если не будет мо-
литься за врагов. Душа, 
наученная молиться от 
благодати Божией, любит 
и жалеет всякую тварь, и 
особенно человека, за ко-
торого страдал Господь на 
Кресте и болел душою за 
всех нас.

Именно за мир сейчас 
идет война. Главное – мы 
молимся о мире, миром. 
Это самое мирное состоя-
ние духа – главное, что мож-
но найти. Мира не будет, 
пока не станешь молиться 
за врагов. У нас есть гра-
дация: врагов личных люби, 
врагов отечества бей, вра-
гов Божиих гнушайся. Это 
важная формула.

Господь научил меня лю-
бить врагов. Без благодати 
Божией мы не можем лю-
бить врагов, но Дух Святой 
научает любви, и тогда бу-
дет жалко даже и бесов: по-
теряли смирение и любовь 
к Богу. Молю вас, испытай-
те! Кто вас оскорбляет, или 
бесчестит, или отнимает 
ваше, или гонит Церковь, 
то молитесь Господу, гово-
ря: «Господи, все мы - соз-
дание Твое; пожалей рабов 
Твоих, и обрати их на покая-
ние», - и тогда ощутимо бу-
дешь носить в душе своей 
благодать.

Сначала принудь свое 
сердце любить врагов, и 
Господь, видя доброе же-
лание твое, поможет тебе 
во всем, и Сам опыт пока-
жет тебе. А кто помышля-
ет злое о врагах, в том нет 
любви Божией, и не познал 
он Бога.

Апостол Павел говорит 
не воздавать злом за зло. 
«Мне отмщение и Аз воз-

дам». А нам месть не нужна. 
Нам нужно молиться – Го-
споди, да будет на все воля 
Твоя. По уголовному кодек-
су пострадавшая сторона 
та, у которой что-то украли. 
А с точки зрения вечности, 
пострадавшая сторона – кто 
украл или убил, совершил 
преступление. Он досто-
ин жалости прежде всего. 
что у нас есть своего, что 
бы гарантированно взяли с 
собой? Ничего. Значит, как 
относиться надо ко всему? 
Со смирением. Дал Господь 
– хорошо, мы благодарим, 
а забрал – кому-то нужнее. 
Сердце привязывать наи-
вно. Если сердце сильно к 
земному привязано, то оно 
автоматически не привя-
зано к небесному. А искать 
надо прежде всего Царства 
Небесного.

Господь Сам говорит: 
«Придите ко Мне все труж-
дающиеся и обременен-
ные, и Я успокою вас». Ког-
да можно получить покой? 
Когда Господь его даст, ког-
да мы научимся от Него. А 
Он любил своих врагов. Мог 
бы их истребить! Мог бы 
позвать более 12 легионов 
ангелов! А тут пришли с ло-
патами, вилами, дреколь-
ми – несерьезно. Неужели 
всемогущий Господь дал бы 
в обиду Своего Сына? Но 
это все должно случиться 
по любви. Горе тому, через 
кого приходит соблазн, но 
Господь нам дает свободу! 
любовь и сострадание Он 
нам тоже дал.

Если будешь молиться 
за врагов, то придет к тебе 
мир; а когда будешь лю-
бить врагов, то знай, что 
благодать Божия живет в 
тебе большая, еще не со-
вершенная, но достаточная 
ко спасению.

Какое большое значение 
придает преподобный мо-
литве за врагов! Достаточ-
но для спасения – любить 
врагов.

А если поносишь вра-
гов своих, то это значит, 
что живет в тебе злой дух 
и приносит в твое сердце 
злые помыслы, ибо, как 
сказал Господь, от сердца 
исходят помышления злые 
или добрые.

Сердце источает от себя 
то, что содержит: от избыт-
ка сердца глаголют уста. 
Проверить можно – какое 
у меня лично сердце. Надо 
просто послушать то, что 
я говорю. что за молитва 
у меня, о ком она. ладно 
еще не любить врага, но 
вот можно начать и поно-

сить его. Какие же они! В 
этом случае злой дух жи-
вет и действует в человеке. 
Наше сердце не должно 
быть жилищем духа злобы. 
Дух Божий живет, когда мне 
хочется молиться Богу, ког-
да я нахожусь в Богообще-
нии, а не из-под палки. Мы 
недооцениваем милость 
Божию – Господь нам дает 
с Ним быть. Он мог бы не 
дать, но дает. Да еще из-
брал нас, сделал святыми 
в таинстве миропомазания, 
очистил от грехов, какие 
только возможно. Господь 
никогда нам не попустит 
сверх меры. Если кто-то 
нас и гонит, то  мы должны 
Бога благодарить. В слу-
чае личной вражды нужно 
радоваться, слава Богу, не 
надо никого поносить.

Добрый человек думает: 

всякий заблудившийся от 
истины погибает, и потому 
его жалко…

А кто не научен Духом 
Святым любви, тот, конеч-
но, не будет молиться за 
врагов. Наученный люб-
ви от Духа Святого — всю 
жизнь скорбит о людях, ко-
торые не спасаются, и мно-
го слез проливает о наро-
де, и благодать Божия дает 
ему силы любить врагов.

Есть принцип такой: 
грешников любить, а грех 
ненавидеть. Мы ненавидим 
грех, а те, кто грешит, может 
еще принести покаяние. 
Помните пример препо-
добной Марии Египетской 
и благоразумного разбой-
ника? Господь может по-
миловать кого угодно, и кто 
угодно может принести по-
каяние, а мы об этом можем 
вообще не узнать. Меня 10 
лет назад обидели, а я пом-
ню, ах, какие плохие люди. 
А потом оказывается, что 
они в Царствии Небесном. 
Как так вышло? А покаяние 
принесли, и Господь их по-
миловал. А ты так и остался 
со своим грехом осужде-
ния. Больше скажем, что с 
вечера до утра нельзя про-
носить обиду и злобу. Мы 
несовершенны, но нужно 
обязательно примиряться 
и молиться за людей, кото-
рым мы вспоминаем грехи. 

Поймите. Это так про-
сто. Жалко тех людей, кото-
рые не знают Бога или идут 
против Бога: сердце болит 
за них, и слезы льются из 
очей. Нам ясно видно и рай, 
и муку: мы познали это Ду-
хом Святым. Вот и Господь 
сказал: «Царство Божие 
внутри вас есть» (Лк. 17, 
21). Так отсюда еще начи-

нается вечная жизнь; и мука 
вечная отсюда начинается.

За неверующего можно 
помолиться, чтобы Господь  
спас душу от беды. Наши 
молитвы Господь слышит, 
стучится в сердца людей. 
Кто-то да откроет! Мы, со-
временные христиане, по-
чему пришли в Церковь 
после духовной мясоруб-
ки? За нас кто-то молился. 
Новомученики, предки, ве-
рующие бабушки. И сейчас 
молятся. Милостью Божией 
нам становится ясно, что 
такое рай, мука. Мы это по-
знаем Духом Святым. В та-
инстве святого Причащения 
мы вообще много познаем. 
А уж потом если по вере 
пробовать жить, то и боль-
ше поймешь. Внутри себя 
нужно созидать Царство 
Божие. чтобы кому-то не 
было жалко мою душу, ко-
торая погибает, – я уж дол-
жен о себе постараться.

Из-за гордости теряется 
благодать Божия, а вместе 
с ней и любовь к Богу, и 
дерзновение в молитве…

Господь гордым проти-
вится, а смиренным дает 
благодать. Так сказано в 
Писании.  

Надо смириться и надо 
любить врагов, ибо иначе 
нельзя угодить Богу. Ты го-
воришь: «Враг гонит нашу 
Святую Церковь. Как же я 
буду его любить?» А я тебе 
на это скажу: «Бедная твоя 
душа не познала Бога; не 
познала, как Он много нас 
любит и ждет, чтобы все 
люди покаялись и спаслись. 
Господь есть любовь, и дал 
на землю Духа Святого, 
Который учит душу любить 
врагов и за них молиться, 
чтобы и они спаслись. Это 
и есть любовь.

Спасутся или нет – дело 
их, Господь Сам с каждым 
будет разбираться. Но Он 
дал нам Духа Святого, ко-
торый учит душу любить 
врагов. А где кончается лю-
бовь? Там, где начинается 
взаимовыгодное партнер-
ство. Ты – мне, я – тебе. 
любовь милосердствует, не 
ищет своего, не мыслит зла, 
не бесчинствует, никогда 
не прекращается. Апостол 
Павел четко нам говорит 
о том, что такое есть лю-
бовь. Дам детский пример. 
У тебя есть пирожок, но ты 
видишь, что одноклассник 
голоден и хочешь с ним по-
делиться по-братски. Вот 
бескорыстное искреннее 
действие. через какое-то 
время у него пирожок, а ты 
голодный. И можно поду-
мать так, что в прошлый раз 
я с ним делился, и с его сто-
роны будет свинство, если 
он не поделится теперь со 
мной. А если уже не поде-
лился – трагедия, обида.

Мы с матушкой как-то раз 
гуляли по Иерусалиму, ис-
кали что-то. По карте старо-
го города старались разо-
брать, куда двигаться. По-
дошел человек тамошний, 
говорит без акцента, пред-
лагает помощь. Конечно, 
мы так рады были, что кто-
то хочет помочь. И вдруг  – с 
вас десять шекелей. что за 
любовь такая к человеку?

А кто не заслуживает на-
казания? У кого есть ис-
креннее настоящее покая-
ние? Вспомните слова из 
канона: сколько раз я обе-
щал Тебе покаяние, но сол-
гал. Кто может подписаться 
под тем, что к нему это не 
относится.

зАчем ЛюбитЬ врАгов? Иерей
Сергей ГЕНчЕНКОВ

Автор и ведущий программы «Вне времени» Иерей Сергей Генченков, клирик 
Елизаветинского храма мкр. Опалиха г. Красногорска Одинцовской епархиивахтанг киПшиДзе: ЦеркОвь 

ПОДДерживает Прекращение 
Дел в Случае раСкаяния 
ПравОнарушителей 

МОСква. Русская Православная Церковь всегда вы-
ступает за прекращение уголовных дел об оскорблении 
чувств верующих в случае деятельного раскаяния пра-
вонарушителей в определенном Уголовным кодексом 
РФ смысле, заявил РИА «Новости» заместитель пред-
седателя Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Московского Патриархата 
Вахтанг Кипшидзе. 

«Церковь всегда свидетельствовала о том, что даже 
в случае возбуждения уголовного дела, если человек 
признает свою вину и готов принести деятельное рас-
каяние в смысле уголовно-процессуального кодекса – 
имеется в виду раскаяние не церковное, а то, которое 
предусматривает УК, – то Церковь всегда выступает за 
то, чтобы такие уголовные дела прекращать за прими-
рением сторон», – сказал В. Кипшидзе, сообщает РИА 
«Новости». 

Церковь, добавил он, придерживается неизменной 
позиции, что введение статьи о защите чувств верую-
щих было обоснованным. «Количество судебных при-
говоров по этой статье незначительно, и это означает, 
что эта норма выполняет функцию предотвращения или 
превенции преступлений, направленных на унижение 
достоинства верующих и надругательство над религи-
озными символами традиционных религий России», – 
подчеркнул Кипшидзе. 

УК РФ предусматривает возможность прекращения 
уголовного дела в связи с деятельным раскаянием в 
статьях 28 и 75. Оно предполагает выполнение лицом 
после совершения преступления действий, вследствие 
которых возможен вывод, что оно перестало быть обще-
ственно опасным. Закон относит к таким добровольную 
явку с повинной, способствование раскрытию и рас-
следованию преступления, возмещение причиненного 
вреда или заглаживание его иным способом.

выСтавка «Святые ПОкрОвители 
Санкт-Петербурга» ОткрылаСь 
в Музее иСтОрии религии

Санкт-Петербург. В Государственном музее исто-
рии религии открылась выставка «Святые покровите-
ли Санкт-Петербурга» — совместный проект музея и 
СПбДА.

На выставке представлено около ста экспонатов: 
иконы и гравюры, картины и скульптуры, подлинные до-
кументы, письма и фотографии, через которые можно 
познакомиться с жизнью небесных хранителей Петер-
бурга и Северо-Западных земель и с историей россий-
ских новомучеников и исповедников XX века, сообщает 
Седмица.ru со ссылкой на пресс-служба СПбДА.

Кроме известных покровителей города (святых апо-
стола Петра, Александра Невского, Ксении Петербург-
ской и Иоанна Кронштадтского) собор Петербургских 
святых включает сонм святых нового и новейшего вре-
мени. Среди них митрополит Филарет (Дроздов), святи-
тели Игнатий (Брянчанинов) и адмирал Феодор Ушаков, 
а также те российские новомученики и исповедники, 
жизнь которых была связана с Петроградом и ленин-
градом: патриарх Тихон, митрополит Петроградский 
Вениамин, священномученик Иоанн Кочуров и др.

На экспозиции представлены уникальные памятники 
из собрания Государственного музея истории религии, 
Церковно-археологического музея и ризницы Духовной 
Академии, в том числе иконы, написанные на факульте-
те церковных искусств СПбДА.

Отдельный раздел посвящен духовной жизни горо-
жан в годы Великой Отечественной войны.

В подготовке выставки также принимали участие 
храм Всех святых, в земле Санкт-Петербургской проси-
явших, в левашово и музей храма иконы Божией Мате-
ри «Всех скорбящих Радость» на Шпалерной улице.

46 храМОв МОСкОвСкОгО 
Патриархата ПОДверглиСь либО 
ПОлнОМу разрушению, либО 
чаСтичнОМу

ДОнеЦк. Глава Донецкой областной военной адми-
нистрации Павел Кириленко рассказал, что с начала спе-
циальной военной операции в Донецкой области постра-
дало 78 храмов, 46 из которых принадлежат Украинской 
Православной Церкви, сообщает Седмица.ru со ссылкой 
на Союз православных журналистов и ukrinform.ua.

По его словам, он дал задание вести такой подсчет 
после того, как начались тяжелые бои за Святогорск.

«Сейчас эти цифры таковы: 78 храмов на территории 
Донецкой области подверглись либо полному разруше-
нию, либо частичному. Из них 46 Московского патриар-
хата», – рассказал Кириленко.

Патриархия.ru
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Как сообщалось, в Алек-
сандрии завершила свою 
работу Смешанная между-
народная комиссия по бо-
гословскому диалогу между 
Римско-католической цер-
ковью и Православными 
Церквями, сообщает сайт 
Александрийского Патри-
архата. В сессии приняли 
участие десять Поместных 
Православных Церквей, 
за исключением Русской, 
Антиохийской, Сербской и 
Болгарской. Возглавляли 
работу упомянутой комис-
сии митрополит Иов (Геча), с 
православной стороны (Кон-
стантинопольский патриар-
хат), и кардинал Курт Кох, с 
католической.

По итогам было достигну-
то соглашение по документу 
под названием «Соборность 
и первенство во втором ты-
сячелетии и сегодня». Свое 
несогласие с некоторыми 
пунктами документа вы-
сказал лишь Грузинский 
Патриархат.

Обсуждение было со-
средоточено на проблеме 
исторического понимания 
соборности (синодальности) 
и первенства на Востоке и 
Западе во втором тысячеле-
тии и общем прочтении этой 
истории, чтобы «способ-
ствовать взаимопониманию 
и доверию, которые являют-
ся существенными условия-
ми для примирения в начале 
третьего тысячелетия».

В заключительной части 
документа утверждается, что 
«взаимозависимость собор-
ности и первенства является 

фундаментальным принци-
пом жизни Церкви» и этот 
принцип «должен приме-
няться для удовлетворения 
потребностей и требований 
Церкви в наше время».

Работу Смешанной комис-
сии прокомментировал в ин-
тервью «Русской народной 
линии» доктор исторических 
наук, кандидат филологиче-
ских наук, кандидат богос-
ловия, профессор, член Си-
нодальной богослужебной 

комиссии протодиакон Вла-
димир Василик:

- На мой взгляд, готовит-
ся уния. Кому как нравится: 
Ферраро-Флорентийский 
собор 2.0 или лионская уния 
2.0. Нам надо уметь внима-
тельно читать тексты и за-
явления официальных лиц, в 
том числе патриарха Барто-
малея, простите, Варфоло-
мея. Он возвестил, что 2025 
год – самое подходящее вре-
мя для объединения с наши-
ми «братьями-католиками». 
В тот год совпадут право-
славная и католическая Пас-

ха и будет отмечаться 1700-
летие I Вселенского собора. 
что называется – все звезды 
сходятся. По-видимому, к 
этому времени и гонят. Мож-
но даже предположить дату 
объединения – 17 мая 2025 
года или около того.

Естественно, кто подпи-
шет этот готовящийся доку-
мент, станут изменниками и 
предателями Православия. 
Никогда римо-католики не 
пойдут на то, чтобы сде-

лать свое вероучение, а тем 
более свою жизнь право-
славной. Католики никогда 
не откажутся от первенства 
власти Римского папы и ни-
когда не откажутся от учения 
о непогрешимости Папы.

Один мой знакомый ар-
хиерей рассказывал, что 
однажды угощал кардинала. 
После первой рюмки вла-
дыка сказал: «Согласитесь, 
монсеньер, чистилища не 
существует». Тот ответил: 
«Конечно, согласен!». После 
третьей рюмки владыка был 
неутомим: «Согласитесь, 

монсеньер, что Филиокве – 
ересь». Кардинал утверди-
тельно ответил: «Согласен!». 
А после седьмой рюмки вла-
дыка сказал, что догмат о 
папской непогрешимости – 
ересь. На что кардинал отве-
тил: «А вот с этим я никогда 
не соглашусь!».

Рим никогда не пойдет 
на равноправный диалог с 
Православием, а тем более 
на диалог в поисках Истины. 
Проверено временем. Поэ-
тому любые униальные пе-
реговоры с Римом, если они 
ведутся не для отвода глаз и 
затягивания времени, – по-
гибель для Православия.

Конечно, очень жаль, что 
Грузинская Церковь подпи-
сала эти договоренности. 
Значительная часть других 
Православных Церквей, та-
ких как Константинополь-
ская, Александрийская и Эл-
ладская уже потеряли вся-
кую меру и всякое ощущение 
Истины. Все это признаки 
будущих грозных событий. 
И как за унией во Флорен-
ции последовало падение 
Константинополя, так, если 
не дай Бог, сейчас состоится 
уния с Римом, за ней после-
дуют еще более грозные и 
катастрофические события 
для православных народов.

Поэтому нам надлежит 
не только дистанцировать-
ся от этого всего, но и ак-
тивно противодействовать 
униальному процессу. Как 
сказал апостол Павел: «Ис-
пытывайте, что благоугод-
но Богу, и не участвуйте в 
бесплодных делах тьмы, но 
и обличайте. Ибо о том, что 
они делают тайно, стыдно и 
говорить. Все же обнаружи-
ваемое делается явным от 
света, ибо все, делающее-
ся явным, свет есть. Посему 
сказано: «встань, спящий, 
и воскресни из мертвых, 
и осветит тебя Христос» 
(Еф. 5:1).

русская народная линия

к 2025 году готовится 
уния с вАтикАном

Протодиакон 
Владимир ВАСИлИК

Петр АКОПОВ

Хотя Владимир Путин и 
отказался что-либо реко-
мендовать Джо Байдену, 
ключевой смысл его вы-
ступления на ПМЭФ был 
сформулирован им в за-
ключительных словах. За-
поминается то, что сказано 
последним, — и эта фраза 
Путина обращена и к аме-
риканскому президенту, и 
ко всему миру, и к России: 
«Мы будем делать то, что 
соответствует нашим инте-
ресам. И с этим придется 
считаться».

А вот тому, что именно мы 
будем делать, и были по-
священы все три часа пре-
зидентской работы на сес-
сии форума. Почти полтора 
часа он рассказывал о том, 
что необходимо сделать в 
экономике — развивать, 
укреплять, реформиро-
вать, — работать так, что-
бы Россия стала сильнее 
в новом, формирующемся 
постзападном мире. В речи 
Путина не было ни слова о 

боевых действиях на Укра-
ине, но все понимают, что 
именно от их исхода зави-
сит для России все осталь-
ное. И тут президент более 
чем однозначно дал понять: 
не удастся сбить нас с на-
шего курса, не удастся нам 
помешать, нас не удастся 
победить. На Украине мы 
пойдем до конца, то есть до 
выполнения поставленных 
целей.

Какие они? Денацифи-
кация — то есть смена не 
просто власти, но и полити-
ческого режима на Украине. 
Никакой компромисс по со-
хранению нынешней укра-
инской власти для России 
неприемлем. 

Демилитаризация — ко-
торая выражается не толь-
ко в том, что у Украины уже 
заканчивается собственное 
оружие и ВПК, но и намере-
ние уничтожать любое пере-
даваемое Западом оружие. 
А если будут поставлены 
военные самолеты и они 
начнут действовать с терри-
тории других государств, то 
«мы должны будем посмо-
треть, как их поражать».

То есть Путин открытым 
текстом предупредил о го-
товности нанести удары по 
аэродромам стран НАТО — 
это до сих пор и удержива-
ло американцев от поставок 
своих самолетов, но в по-

следнее время стало скла-
дываться ощущение, что 
на Западе готовятся про-
щупать и этот уровень эска-
лации. Так что напоминание 
не будет лишним — особен-
но в условиях, когда альянс 

все больше втягивается в 
конфликт.

А что касается другой 
активно обсуждаемой в по-
следние дни темы — воз-
можности применения 
ядерного оружия — Путин 
был более чем сдержан. 

Он лишь напомнил, что его 
«использование теорети-
чески возможно, если воз-
никнет угроза существова-
ния России», но сейчас не-
обходимости применения 
нет. Потому что ситуация и 

в целом, и на фронте скла-
дывается благоприятно для 
России и неудачно для За-
пада. И дело тут не в кон-
трнаступлении ВСУ и не в 
провоцирующих атаках на 
Белгородскую область: Пу-
тин уверен, что Россия смо-

Путин ПредуПредиЛ — и с этим Придется считАтЬся
жет победить, не прибегая 
не только к ядерному ору-
жию, но и к ковровым бом-
бардировкам Украины.

Его слова о том, что «все 
ждут», как в ответ на про-
вокации «мы начнем кноп-
ки нажимать, но мы этого 
делать не будем», относят-
ся ведь не только к ударам 
по Киеву, но и (косвенно) 
к использованию тактиче-
ского ядерного оружия. Да 
и в целом ко всей нашей 
стратегии применитель-
но к Украине — Россию не 
удастся вывести из себя, 
не получится спровоци-
ровать, Москва настроена 
действовать вдолгую, идти 
до конца. Тактические за-
дачи при этом могут ме-
няться — неслучайно Путин 
заявил, что при продолже-
нии атак на приграничные 
территории (как это было 
с Белгородской областью) 
будет рассмотрен вопрос 
создания «санитарного 
кордона» на Украине. Это, 
кстати, не означает, что, 
если таких атак не будет, 
ту же Харьковскую область 
оставят в покое, — сейчас 
рано говорить о конфигу-
рации будущей Украины 
(точнее того, что от нее 
останется), но ни Новорос-
сии, ни других историче-
ски русских областей в ней 
точно не будет. И это при 
том, что новая Украина по 
определению не просто не 
войдет в НАТО — она ока-

жется связана с Россией 
всеми возможными юри-
дическими и физическими 
способами.

Готов ли к этому Запад? 
Конечно, нет, но и это не 
беспокоит Путина. Потому 
что сейчас не хотят вести с 
Россией разговор, «но они 
захотят, а мы посмотрим, в 
какой момент и о чем мож-
но с ними говорить». По-
смотрим, на каких условиях 
и как договариваться о пре-
кращении боевых действий 
на Украине. 

В любом случае все за-
кончится только после фак-
тически полной и безогово-
рочной капитуляции Киева, 
а уж как она будет названа и 
оформлена — покажет вре-
мя. Но этому поражению 
ВСУ, которое приближают 
наши войска, так или иначе 
будет предшествовать по-
ражение Запада.

При этом атлантисты не 
подпишут никаких соглаше-
ний с Россией — они про-
сто отступятся от Украины, 
уйдут, убедившись в безна-
дежности попыток сдвинуть 
на восток границу Запада 
и русского мира. Но чтобы 
приблизить этот день, Рос-
сия должна быть настрое-
на стоять до конца, не со-
мневаться в своих силах и 
своей правоте. И Владимир 
Путин настроен именно так. 
И с этим придется считать-
ся всем.

риа «новости»

в ПрОграММу ПреДОСтавления 
СубСиДий из бюДжета МОСквы 
ПО реСтавраЦии храМОв вОшли 
ДеСять храМОвых СтрОений

МОСква. Приказом Департамента культурного на-
следия города Москвы от 9 июня 2023 г. № 290 «О пре-
доставлении субсидий из бюджета города Москвы ре-
лигиозным организациям на проведение работ по со-
хранению объектов культурного наследия, выявленных 
объектов культурного наследия религиозного назначе-
ния, находящихся в государственной собственности и 
переданных в пользование указанным религиозным ор-
ганизациям» утвержден перечень религиозных органи-
заций, которым в 2023 году предоставляются субсидии 
из бюджета города Москвы.

В программу вошли следующие храмовые строения:
объект культурного наследия регионального значе-

ния «Церковь Никольская», 1826 г., на ул. Большая Ко-
синская, д. 29, стр. 2;

объект культурного наследия федерального значе-
ния «Тихвинская церковь», 1676-1682 гг., на проспекте 
Мира, д. 130;

объект культурного наследия регионального значе-
ния «Церковь Знамения», 1784 г., XIX в., на Рязанском 
проспекте, д. 3, стр. 1;

объект культурного наследия федерального значения 
«Церковь Мартина Исповедника, 1782-1793 гг., арх. Р.Р. 
Козаков», на ул. Александра Солженицына, д. 15/2;

объект культурного наследия федерального значе-
ния «Церковь Иоанна Предтечи на Пресне, колокольня, 
трапезная», 1693 г., 1810 г., 1828 г., в М. Предтеченском 
переулке, д. 2;

объект культурного наследия федерального значе-
ния «Церковь Николы в Подкопае. Колокольня», XVII-
ХVIII вв.: — «Церковь Николы в Подкопае», XVII-ХVIII вв., 
в Подкопаевском пер., д. 15/9, стр. 5;

объект культурного наследия федерального значения 
«Государственный музей керамики и усадьба «Кусково», 
XVIII в. (музейный комплекс) — Колокольня», на ул. юно-
сти, д. 2, стр. 6;

объект культурного наследия федерального значения 
«Церковь Троицы», 1693 г., на Карамышевской наб., д. 
15, стр. 1;

объект культурного наследия федерального значения 
«Церковь Успения в усадьбе Свиблово», 1708 г., в лазо-
ревом пр., д. 15, стр. 3;

объект культурного наследия федерального значения 
«Церковь Успения в Казачьей слободе», 1695 г.: — «Коло-
кольня»», XVIII-XIX вв., на ул. Б. Полянка, д. 37, стр. 3.

С 19 июля Департамент культурного наследия г. Мо-
сквы начинает подписание с религиозными организа-
циями соглашений о предоставлении субсидии из бюд-
жета города Москвы на проведение работ по сохране-
нию объекта культурного наследия.

Патриархия.ru
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ПОчитай ОтЦа. 
бОгОСлОвие брака

что думали о семейной жизни Блаженный Августин 
и святитель Филарет Московский? Приступая к обсуж-
дению «богословия семейной жизни», мы хотели сразу 
поставить проблему максимально остро, и потому вы-
брали два текста, в которых «аскетический» и «функцио-
нальный» подходы к браку представлены очень ярко и 
выразительно... Рассказывают преподаватели ПСТГУ 
Петр Пашков и Николай Антонов. 17.05.2023 в 20-37.

бОгОСлОвие Для Мирян. 
бОгОСлОвСкОе ПОниМание 
личнОСти

Бог в христианском понимании - это не субстанция, 
не бесчувственный, хотя и совершенный закон, а лич-
ность, Бог есть любовь, Которая имеет совершенней-
шее и разумное попечение о всем мире и о каждом 
конкретном человеке... У микрофона автор радиоцикла 
кандидат философских наук, кандидат богословия Сер-
гей Анатольевич чурсанов. 25.05.2023 в 20-32.

Общее ДелО
В прямом эфире протоиерей Алексий Яковлев, на-

стоятель храма Преподобного Серафима Саровского в 
Раеве. Отец Алексий много лет руководит проектом ре-
ставрации деревянных храмов Севера «Общее дело», 
на приходе храма ведется большая работа по подго-
товке волонтеров-реставраторов, круглый год про-
должаются занятия в Школе плотницкого мастерства. 
 24.05.2023 в 21-00.

кОлОМенСкОе. шеДевры 
кОллекЦии. СтОлетие Музея

Выставка проходит с 18 мая по 1 октября в Сытном 
дворе. Об истории создания и бытования Музея, его 
уникальной коллекции и о самой выставке, а также о 
первом директоре Музея знаменитом архитекторе-
реставраторе Петре Барановском рассказывают 
главный хранитель Ольга Полякова и хранитель вы-
ставки Вера Мужева. Репортаж Елены Смирновой.  
26.05.2023 в 23-00.

МежДу храМОМ и библиОтекОй. 
иван никитич кОжеДуб, 
летчик-казак

В эфире беседа Дмитрия Володихина с писателем 
Натальей Иртениной. Наталья Валерьевна рассказыва-
ет о блистательном летчике-асе времен Великой Оте-
чественной войны Иване Никитиче Кожедубе, в частно-
сти, сообщая о недавно открытых ею обстоятельствах 
биографии этого человека. Оказывается, Кожедуб про-
исходил из казаков, притом из казаков потомственных 
- его родословие прослеживается до конца XVII века. 
29.05.2023 в 20-00.

ПОчеМу икОна бОжией Матери 
«взыСкание ПОгибших» 
неОбхОДиМа люДяМ, 
и чтО Означает её название?

На вопросы радиослушателей в прямом эфире от-
вечает иерей Сергий Генченков - клирик Елизаветин-
ского храма г. Красногорска Одинцовской епархии. 
29.05.2023 в 21-00.

чти и разуМей. СОкрОвища 
руССкОй СлОвеСнОСти. 
вОлОкОлаМСкий Патерик

Волоколамский патерик – сборник рассказов о жиз-
ни святых иосифлянской школы русского монашества, 
прежде всего произведений о самом Иосифе Волоц-
ком, его учителе Пафнутии Боровском, сподвижниках 
и учениках, а также сказаний, бытовавших в этой мо-
нашеской среде. Рассказывает кандидат философских 
наук Илья Сергеевич Вевюрко 01.06.2023 в 20-02.

мерки человеческого рассуд-
ка так, чтобы одной мыслен-
ной силой постигнуть непо-
стижимое. Но христианство 
- это жизнь в других изме-
рениях. В христианство надо 
включиться, вжиться, подчи-
нить ему свой ум через веру, 
а чувства через очищенное 
от страстей сердце. Модер-
нисты предлагают реформу 
христианства, удобную для 
падшего человека, обещая 
ему царство небесное без 
подвига, труда, без борь-
бы со страстями, на одном 
основании, что Бог любит че-
ловека и поэтому спасет его. 
В этом заключается для лю-
дей со слабой волей и при-
тупленными религиозными 
интуициями притягательная 
сила модернизма.

Модернизм представляет 
собой грандиозную утопию. 
Ему верит тот, кто не хочет рас-
статься со своими страстями, 
кто не хочет реально видеть 
возможности и границы чело-
веческого ума, кто воспитан в 
духе гуманизма и считает, что 
по праву рождения человек 
является сыном Божиим, кто 
отравлен ядом либерализма 
и православие кажется ему 
не духовным и нравственным 
возрождением личности, а 
системой запретов.

Модернизм это подчине-
ние культа - культуре, духа 
- душе, откровения - чело-
веческому произволу. Ска-
жем более дерзновенно: это 
предпочтение земли небу, а 
человека - Богу.

- Отец Рафаил, мож-
но ли указать какие-либо 
конкретные особенности, 
характерные для модер-
низма и «выдающие» его, 
так сказать, отличитель-
ные признаки?

- Можно указать целый 
ряд таких особенностей. 
Причем необязательно, 
чтобы в статье или лекции 
какого-нибудь модерниста 
были представлены все эти 
пункты. Но достаточно даже 
одного, чтобы понять, что 
мы имеем дело с реформа-
торством. Не обязательно 
изменять все числа в слож-
ной формуле: достаточно 
изменить одно число - и вся 
формула уже не работает; 
достаточно одной глубо-
кой раны на теле человека, 
чтобы он истекал кровью. 
Поэтому перечисленные 
ошибки у модернистов мо-
гут содержаться в любой 
композиции, или даже огра-
ничиться одной.

Модернисты отрицают 
передачу греха Адама к его 
потомкам.

Отрицают искупление или 
извращают его смысл.

Скептически относятся к 
чудесам, описанным в Би-
блии и житиях святых.

Отрицают пресуществле-
ние Святых Даров, совер-
шаемое на литургии.

Враждебно относятся 
к слову «мистика», созна-
тельно путая православ-
ную мистику с ложным 
мистицизмом.

Стремятся к языковой ре-
форме - замене древнего 
богослужебного языка на со-
временный, менее отвечаю-
щий динамике молитвы.

Рассматривают любовь 
Божию в отрыве от справед-
ливости Божией, тем самым 
обращая Божественную 
любовь в оправдание нрав-
ственной вседозволенности.

Извращают понятие Церк-
ви, а именно, догмат: «верую 

во единую, святую, собор-
ную и апостольскую Цер-
ковь». Они утверждают, что в 
других конфессиях или даже 
при отсутствии религиозной 
веры можно спастись. Игно-
рируют действие Духа Свято-
го, пребывающего в Церкви, 
отрицают святость Церкви, 
как и чистоту ее учения. Со-
борное сознание Церкви они 
заменяют собственными до-
гадками и измышлениями.

Стараются рационализи-
ровать как богословие, так 
и богослужение, вообще хо-
лодно относятся к богослу-
жению, считая его второсте-
пенным делом для спасения.

В своих критических на-
скоках на православное 
учение модернисты употре-
бляют подлог: свои пред-
положения выдают за фак-
ты, шаткие обоснования за 
твердые доказательства.

Путем монтажа цитат и 
манипуляции фрагментами, 
выдернутыми из патристи-
ческих сочинений, они при-
писывают святым Отцам те 
мнения, которые устраивают 
их, не считаясь ни с церков-
ной экзегетикой, ни с прави-
лами герменевтики.

Модернисты, высказы-
вая свои мысли, стараются 
не раскрывать их до конца, 

друг к другу. Идет растление 
нравов и апология греха че-
рез искусство, литературу и 
средства массовой инфор-
мации. Нравственность и 
целомудрие воспринимают-
ся как противостояние при-
роде, которая мстит за это 
неврозами и фобиями. Теле-
визионные передачи превра-
щаются в инъекции развра-
та, жестокости и гордыни. 
Сознание людей все более 
секуляризируется. Вседоз-
воленность похоти развива-
ется параллельно с вседоз-
воленностью ума (причем 
ум отождествляется с одной 
из своих сил - рассудком). 
Вследствие этого притупля-
ются религиозные интуиции 
человека, дух входит в себя 
и пребывает как бы в летар-
гическом сне, в состоянии, 
которое нельзя назвать ни 
жизнью, ни смертью.

Но у человека в душе оста-
ется некое чувство тайны 
вечности, которое не может 
удовлетворить ни позити-
визм, ни атеизм. Поэтому 
человек полностью не по-
рывает с религией, ищет 
компромиссов, которые да-

вали бы простор его интел-
лектуальному произволу, не 
препятствовали бы похотям 
души и тела и, в то же время, 
в какой-то мере удовлет-
воряли бы его религиозное 
чувство. Общее падение ду-
ховности явилось питатель-
ной почвой для модернизма, 
который обещает создать 
новое, облегченное для 
воли, уютное для страстей, 
нестесненное догматами и 
канонами для гордыни ума 
либеральное и гуманисти-
ческое христианство. В та-
ком случае человек может 
посещать богослужения, 
совершать молитвы, и в то 
же время заниматься йогой, 
медитациями, заимствован-
ными с Востока, быть за-
всегдатаем рок-концертов, 
участвовать в создании при 
монастырях литературных и 
спортивных кружков, и при 
этом считать себя право-
славным христианином, 
разумеется, называя себя 
не рабом Божиим, а сыном 
Божиим.

Евангельское учение и 
высокие идеалы христиан-
ства кажутся таким людям не 
родными и естественными 
душе, а какой-то недостижи-
мой, красивой абстракцией, 
которую невозможно вопло-
тить в жизнь, а иногда - наси-
лием над человеческой при-
родой, которая отвечает на 
эти принуждения болез-
ненными комплексами и 
патологиями. Модерни-

Окончание.
начало на стр. 1

Интервью у архимандрита Рафаила (Карелина) взял о. Георгий Максимов

ЛекАрство от модернизмА

Модернизм представляет собой грандиоз-
ную утопию. Ему верит тот, кто не хочет рас-
статься со своими страстями, кто не хочет 
реально видеть возможности и границы чело-
веческого ума, кто воспитан в духе гуманиз-
ма и считает, что по праву рождения человек 
является сыном Божиим, кто отравлен ядом 
либерализма и православие кажется ему не 
духовным и нравственным возрождением 
личности, а системой запретов.

Нигилистски относятся к 
Священному Преданию, тра-
диции и преемственности.

По мнению модернистов, 
классическое, ортодок-
сальное богословие - это 
не более как «мертвечина и 
скучище».

чтобы скрыть свою анти-
православную направлен-
ность, модернисты в одном 
месте утверждают то, что 
отрицают в другом, отрица-
ют то, что доказывали сами 
раньше. При этом если мо-
дернист будет обличен в 
еретической мысли, то со-
шлется на другое место в 
своих высказываниях и ска-
жет, что его взгляды следует 
рассматривать не в отдель-
ности, а в целом. Но что зна-
чит это целое - не понятно. К 
такому приему модернисты 
прибегают для того, чтобы 
создать путаницу в сознании 
православных.

Многие модернисты ста-
раются реабилитировать 
учение Оригена и чуть ли не 
представить его жертвой за-
блуждения со стороны апо-
логетов Православия - Отцов 
Вселенских Соборов. Для 
модернистов Ориген - нека-
нонизированный святой.

Они учат о всеспасении, 
уже заранее предрешенном 
Богом, то есть, неизбеж-
ном. При этом они не толь-
ко повторяют и варьируют 
апокатастасис Оригена, но 
в некоторых случаях идут 
намного дальше. Если для 
Оригена грешник должен 
пройти очищающие страда-
ния на земле, то некоторые 
модернисты считают, что 
достаточно грешнику поже-
лать спасения, и он уже бу-
дет спасен.

Модернисты преумень-
шают значение как ангель-
ских, так и демонических сил 
в истории мира и нравствен-
ной жизни каждого человека. 
Демонические искушения 
они склонны списывать под 
эмоциональные аффекты и 
психические расстройства.

Модернисты стараются 
дискредитировать церков-
ные авторитеты и вероиспо-
ведальные книги.

Они лавируют между 
эволюционистским и креа-
ционистским учениями о 
создании мира и человека 
и выступают с компромисс-
ными гипотезами.

чтобы не выдавать свою ан-
типравославную сущность. 
Поэтому у модернистов чув-
ствуется отрывочность и не-
законченность концептуаль-
ных взглядов.

Модернисты дефицит 
веры маскируют под широ-
той взглядов. Они спекули-
руют словами «наука»», «про-
свещение» и «прогресс».

Модернизм не только по-
такает человеческим стра-
стям и мирским вкусам, но 
иногда доходит до цинич-
ного отношения к святыне. 
Они говорят о метафизиче-
ских вопросах с шутками и 
ухмылками, которые разру-
шают чувство благоговения 
к предметам веры. Божество 
- это огонь, к которому нель-
зя приблизиться без покая-
ния и благоговения. Некото-
рые теологи ведут себя так, 
будто хотят позаимствовать 
славу муллы Насреддина.

- Почему именно в наше 
время этот соблазн столь 
велик?

- Наше время - эпоха 
революций социальных и 
нравственных, потрясающих 
мир. Нарастает процесс ре-
визий и реформаций во всех 
областях общественной, 
культурной и нравствен-
ной жизни, переиначивания 
морали, ломки мировоз-
зренческих понятий, ломки 
человеческих взаимоотно-
шений, катастрофического 
распада семьи, эмоцио-
нального охлаждения людей 
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Музыкальная СтраниЦа. 
МОДеСт МуСОргСкий

Ученик Милия Балакирева, член «Могучей кучки», Мо-
дест Мусоргский всегда интересовался фольклором и 
народной музыкой. Первая же опера композитора «Бо-
рис Годунов» шла в театре с аншлагами, билеты на нее 
раскупали заранее, а отрывки люди пели даже на ули-
цах. Творения Мусоргского с народными мотивами кри-
тики называли «самобытными русскими произведения-
ми». В эфире людмила Кириллова. 01.06.2023 в 19-23.

руСлан калинчук: ПОка влаСти 
украины не ПОлучат кОнтрОль наД 
ЦеркОвью, Они не ОтСтанут От неё

Как изменилась церковная жизнь на Украине за по-
следний год? Можно ли считать собором совещание 
в Феофании в мае прошлого года? В каком статусе 
сейчас находится Украинская Православная Цер-
ковь? Существует ли выход из сложившейся траги-
ческой ситуации?.. В прямом эфире обсуждают Рус-
лан Калинчук - православный миссионер и публицист, 
недавно приехавший из Киева, и Сергей Комаров.  
03.06.2023 в 21-00.

вне вреМени. как ПОСтрОить 
ДОМ СвОей Души

«Страх Божий побуждает душу к хранению заповедей 
и посредством заповедей созидается дом душевный. 
Убоимся же Бога и созиждем себе домы, дабы найти 
защиту во время зимы, дождей, молний и громов...» Как 
нам применить с пользой для к своей души и своей жиз-
ни наставления аввы Дорофея, размышляет в прямом 
эфире иерей Сергий Генченков. 05.06.2023 в 21-00.

иван шахОвСкОй О жизни 
вО ФранЦии и О СвОей 
неразрывнОй Связи С рОССией

Иван Дмитриевич Шаховской - советник директора 
Фонда наследия русского зарубежья, наследник ста-
ринного княжеского рода Шаховских, родившийся и вы-
росший во Франции, вернулся в сознательном возрасте 
в Россию. В беседе с Евгением Никифоровым он срав-
нивает тамошнее и наше житие, анализирует русский 
и французский характеры, рассказывает о церковной 
жизни во Франции. 07.06.2023 в 22 -02.

неОязычеСтвО, СектантСтвО 
в СОвреМенных реалиях

В прямом эфире директор радиостанции «Радонеж» 
Евгений Никифоров и руководитель Центра религиовед-
ческих исследований во имя священномученика Иринея 
лионского Александр Дворкин. 08.06.2023 в 21-00.

СОвреМенная СеМья: СОхраняя
и ПреуМнОжая. ДетСкая ревнОСть

Как объяснить ребенку, что мама ждёт ребенка? Как 
не сделать старшего ребенка «слишком взрослым»? По-
чему у старшего с рождением малыша может появиться 
регресс в развитии? Можно ли привлекать старшего к 
помощи с младшим ребенком? Как помочь старшему 
пережить ревность, когда появляется младший ребе-
нок? Обсуждают протоиерей Максим Первозванский и 
психолог Татьяна Сударикова. 14.06.2023 в 23-00.

ДухОвные ОСнОвы руССкОй 
СлОвеСнОСти. так ПрОСиял ли 
луч Света?

В 1860 году Добролюбов посвятил свою статью дра-
ме Островского «Гроза», которую назвал «луч света в 
темном царстве». Выражение со временем преврати-
лось в клише. Критик относился к характеру главной ге-
роини пьесы как к образу нового человека. Однако вы-
ходец из семьи священника, он не мог не увидеть, что 
всю эту историю драматург пропускает через призму 
Священного Писания. В эфире профессор А.Н. Ужан-
ков. 15.06.2023 в 19-08.

сты стремятся заменить 
аскетизм - наслажде-
нием падшей человече-

ской природы; в этом смыс-
ле он представляет собой 
апологию страстей и под-
гонку под них христианства. 
Модернисты хотят создать 
унианальное христианство, 
где добро мирно уживалось 
бы со злом, логос Христа за-
менить логосом Гераклита. 
Один из видных декадентов 
В. Брюсов писал:

«Хочу, чтоб всюду 
плавала, моя ладья.
И Господа и дьявола, 
готов прославить я» .
В наше время нравствен-

ной деградации и узаконения 
того, что раньше считалось 
извращением и позором, 
жить по-христиански - уже 
подвиг. Нравственность яв-
ляется одним из органиче-
ских элементов религии. С 
ее падением религия пере-
стает быть внутренней жиз-
нью человека и переходит на 
периферию его сознания. 

Евангелие не от мира, но с 
небес, - это голос вечности, 
который открывает нам, что 
сам человек создан для веч-
ности. Евангелие обличает 
мир в его грехах, поэтому 
мир возненавидел Христа и 
Его последователей.

Модернизм - это мастер-
ская для производства лжех-
ристов, котел красильщика, 
в котором церковную ризу 
можно выкрасить в любой 
цвет. Модернизм не имеет 
никаких научных, культур-
ных и теологических осно-
ваний. Это белый флаг, вы-
брошенный перед агресси-
ей секуляризма. Однако он 
соответствует настроению 
значительной части обще-
ства, и его принимают без 
рассуждения, принимают, 
потому что хотят вместо су-
ровой реалии верить в розо-
вую утопию.

- Сейчас среди некото-
рых православных очень 
распространен скепсис 
- в отношении церковных 
преданий, богослужеб-
ных традиций, даже тех 
или иных пунктов вероу-
чения. Причем этот скеп-
сис довольно агрессивно 
позиционируется как «на-
учность», как «просвещен-
ность», даже как «чест-
ность». Что можно сказать 
об этом явлении?

- Предшественником и не-
изменным союзником модер-
низма является гуманизм. 
Это перевернутая шкала цен-
ностей, где высшее место за-
нимает эмпирический, невоз-
рожденный, греховный чело-
век. Гуманизм - это не только 
предпочтение человека Богу, 
но и порабощение Божества 
человеком. Гордый человече-
ский рассудок опровергает, 

отвергает Священное Преда-
ние, попирает его, насмеха-
ется над ним, как победитель 
разрывает на клочки знамена 
побежденного. Нигилисти-
ческое отношение к религии 
прикрывается расплывча-
тым и аморфным термином 
«научность». В модернизме 
происходит разрыв между 
прошлым и настоящим. 
Вера переходит в богострои-
тельство, экклесиология - в 
церквоискательство. Так на-
зываемый «научный метод», 
прилагаемый к религии, это 
ряд отрицаний, которые ни-
чего не дают, и оставляют 
после себя на месте Преда-
ния пустую дыру. Этот метод 
разрушает все твердые кри-
терии истины, игнорирует 
присутствие Духа Святого в 
Церкви, который животво-
рит и хранит Церковь. Здесь 
происходит замена Церкви 
коллегией ученых, чаще все-
го с притупленной верой и 
раздутым самомнением, ко-
торые смотрят на Церковь с 
ее преданиями и традициями 
как на пустырь, где можно по-
строить любое здание.

Научный метод, прилагае-
мый к религиозному созна-
нию, вырождается в панкри-
тицизм. Все, что принадлежит 
Преданию, проходит через 

воображения составляются 
теории, несовместимые друг 
с другом и противоречащие 
друг другу. чаще всего снача-
ла возникает теория, а потом 
выискиваются факты и все 
это делается под видом нау-
ки. Можно сказать, что науч-
ный метод, употребляемый в 
модернистских кругах, пред-
ставляет собой принцип ка-
зуальности, то есть, случай-
ности (случайно уцелевшая 
рукопись, случайно найден-
ная плита с надписью и т. п.), 
соединенной с безудержной 
научной фантастикой. Так 
на наших глазах возникают, 
развиваются, изменяются и 
рушатся научные теории и 
гипотезы.

Свойство предания - твер-
дость и самотождествен-
ность; свойство научного ме-
тода - голый рационализм, 
построение эфемерных тео-
рий, которые возникают и 
умирают, как загораются и 
гаснут огни фейерверка. Но 
этот «научный метод» имеет 
психологические основы у 
значительной части совре-
менных людей, а именно, 
безудержную веру в чело-
веческий рассудок, как уни-
версальный инструмент по-
знания истины, недоверие 
к духовным феноменам и 
желание объяснить их мате-
риальными причинами. Об-
разно говоря, это проверка 
метафизики через физику, 
мир бесконечного и вечного 
- через ограниченный чело-
веческий рассудок. Можно 
сказать, что научный метод в 
приложении к религии - это 
область фантастики и раци-
оналистического нигилизма.

- есть ли «лекарство» от 
модернизма?

- Это лекарство - смире-
ние ума и целомудрие души. 
Уже древние мудрецы ска-
зали: «человек есть то, что 
он ест», подразумевая не 
только вещественную, но и 
душевную и интеллектуаль-
ную пищу. чтобы сохранить 
Православие ума человек 
должен быть осмотрителен в 
отношении книг, которые он 
читает. Премудрый Соломон 
сказал: «пей воду из твоего 

- Христианин, особенно 
вначале своего воцерковле-
ния, невольно отождествляет 
Церковь со священнослу-
жителями. Поэтому дурной 
пример священнослужителя, 
его недостойные поступки и 
даже слухи о его пороках мо-
гут стать причиной недоверия 
и разочарования не только по 
отношению к данному лицу, 
но к самой Церкви. 

Другая причина охлажде-
ния - чувство своего одино-
чества и ненужности в Церк-
ви, когда священник не инте-
ресуется духовной жизнью 
своих прихожан, и приход не 
представляет собой духов-
ную семью.

Есть еще одна причина, 
особенно опасная для интел-
лигенции, - желание получить 
сразу же все духовные даро-
вания. Гордыня, самоуверен-
ность, убежденность в силе 
своего рассудка, элитарность 
как избранничество, могут 
породить вместо христиан-
ской мистики, основанной 
на смирении и послушании, 
ложный, извращенный ми-
стицизм. Поэтому в духовной 
жизни нужно руководство; 
если наставника нет, то хотя 
бы советоваться со старши-
ми и опытными. человек дол-
жен начать духовную жизнь с 
покаяния и очищения от гре-
хов. Тот, кто думает без этого 
получить дар любви Божией, 
- о которой многие говорят, 
но мало кто имеет, - подобен 
человеку, который пытается 
построить свой дом с крыши. 

- Из-за чего наступает 
охлаждение в вере у во-
церковленных людей? 
Можно ли снова возжечь 
веру в своей душе?

- Охлаждение в вере быва-
ет тогда, когда человек живет 
не по заповедям Евангелия, 
а по своим страстям, когда 
он ограничивается только 
исполнением ритуалов и за-
бывает об очищении своего 
сердца от греха, когда ду-
мает, что одними усилиями 
ума можно постигнуть тайну 
веры, а не подвигом всей 
жизни, особенно молитвой и 
покаянием. 

Нередко охлаждение на-
ступает из-за сокращения, 
а затем оставления необхо-
димых для христиан молитв. 
Поэтому святой Феофан За-
творник дает наставление: 
«обложи себя правилами». В 
эти правила должны входить 
утренние и вечерние молит-
вы, чтение Евангелия и апо-
стольских посланий, а также 
Псалтири. лучше правило не 
составлять самому, а руко-
водствоваться указаниями 
духовного отца или приход-
ского священника.

Надо знать, что в жизни 
человека бывают периоды 
промыслительного охлаж-
дения, как бы богооставлен-
ности, чтобы он помнил, что 
одними своими силами без 
благодати не сможет совер-
шить ничего, кроме греха. 
Это урок смирения, который 
должен запомнить человек 
на всю жизнь.

Есть еще одна причина 
кажущегося охлаждения: в 
начале духовного пути бла-
годать действует особенно 
явно и сильно в человеческой 
душе, словно носит его на 
крыльях. Но затем, по мере 
духовного возрастания, бла-
годать как бы отступает, что-
бы человек не обленился, 
чтобы в духовной жизни все 
больше участвовала его воля. 
В такие неизбежные периоды 
человек должен не впадать в 
уныние, а продолжать мо-
литься и посещать храм.

https://vk.com/@
raphael_karelin-lekarstvo-

ot-modernizma

Так называемый «научный метод», прилагаемый 
к религии, это ряд отрицаний, которые ничего не 
дают, и оставляют после себя на месте Предания 
пустую дыру. Этот метод разрушает все твердые 
критерии истины, игнорирует присутствие Духа 
Святого в Церкви, который животворит и хранит 
Церковь. Здесь происходит замена Церкви кол-
легией ученых, чаще всего с притупленной верой 
и раздутым самомнением, которые смотрят на 
Церковь с ее преданиями и традициями как на пу-
стырь, где можно построить любое здание.

фильтр человеческого рас-
судка, неспособного понять 
явления духовного, то есть 
сверхлогического мира. Ре-
лигии навязывается другой, 
несвойственный ей метод 
проверки истинности (если 
в технических и прикладных 
науках основой научного ме-
тода служит эксперимент, то 
религиозный опыт, в кото-
ром участвует благодать, в 
запрограммированном экс-
перименте не повторяется). 
Дошедшие в литературе и 
материальных памятниках 
сведения модернистами 
подвергаются сомнениям, 
объективная достоверность 
заменяется личными вку-
сами и понятиями. Факты 
проходят через мясорубку 
критики, а их остатки под-
гоняются под определенную 
систему, представляющую 
собой искусственный мон-
таж. На основании отобран-
ных фактов и собственного 

водоема, текущего из твоего 
колодца» (Прит. 5, 15). Этот 
водоем - творения святых 
Отцов, колодец - Церковь. 
чтобы оберегать свой ум не 
только от модернизма, но и 
от различных заблуждений, 
в том числе оккультизма, 
надо сохранить свою душу 
от греховных картин, со-
блазнительных впечатлений 
- дьявольской радиации, ко-
торая, будучи добровольно 
принята человеком, извра-
щает его чувства, засоряет 
его память и колеблет его 
мысли. Если человек сохра-
нит целомудрие души, то 
его религиозные интуиции, 
как внутренний голос, сами 
будут подсказывать ему, где 
правда, а где ложь.

- какие, по вашим на-
блюдениям, наибольшие 
опасности в духовной 
жизни подстерегают уже 
воцерковленного челове-
ка? как избежать их?
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НОВОСТИНОВОСТИ

Р.Ищенко: Когда банде-
ровцы приходили к власти 
на Украине, они открыто 
говорили еще в конце 80-х, 
что с вот этими поколения-
ми, которым 20 и больше, 
делать нечего – они вырос-
ли в СССР, это их страна, 
они к этому привыкли. Ра-
ботать надо с теми, кому до 
10 лет. Это дети, они вос-
приимчивы, у них не сфор-
мировался ни характер, ни 
мировоззрение. Поэтому 
бандеровцы захватыва-
ли школу, культуру, СМИ, 
и они воспитывали новое 
поколение. Прошло 30 лет, 
и сейчас те, кому от 40 и 
ниже, все воспитаны в бан-
деровском духе.

Методами НКВД ничего 
не сделать. НКВД призвано 
бороться с преступниками, 
а тот, кто вас ненавидит, не 
преступник. У нас есть мно-
жество примеров. До СВО 
уехали, в начале СВО уеха-
ли – они ненавидели рос-
сийское государство. Ду-
маю, многие еще остались 
и продолжают ненавидеть.

Е.Никифоров: А как 
этот феномен вы оцени-
ваете? Откуда это? По-
чему здесь иногда пол-
ное неприятие русской 
государственности.

Р.Ищенко: А почему толь-
ко в России? В любой стра-
не есть группа, которая к 
своему государству отно-
сится скептически, даже 
его ненавидит. Это нор-
мальное состояние любого 
общества, где есть боль-
шая лоялистская часть, и 
определенное количество 
тех, кто считает, что все 
должно быть вообще по-
другому. Они не знают, как, 

но для того и щука в пруду, 
чтобы карась не дремал.

Таких людей в каждом 
обществе есть определен-
ный процент. На критиче-
ских переломах иногда эти 
люди выходят на лидирую-
щие позиции.

Есть люди, которые всег-
да против всех. Они всегда 
в оппозиции к власти. Даже 
теорию придумали – при-
личный человек всегда 
должен быть в оппозиции 
к власти. Помните теорию 
русской интеллигенции? 
Интеллигент всегда оп-
позиционен, потому что 
власть хорошей не бывает. 
На базе этой теории они 
выращивали подобных 
себе.

В стае всегда есть вожак, 
не обязательно самый силь-
ный, но самый энергичный, 
то есть желающий властво-
вать. Это такие животные-
революционеры. То же 
происходит у людей, среди 
которых есть те, кто хочет 
властвовать и повелевать 
любой ценой. У них не полу-
чается, и они идут в револю-
ционеры. Большей частью 
такие страдают, составляя 
маргинальную часть обще-
ства, в своем узком кругу 
общаются, жалуются друг 
другу на жизнь, что они не 
поняты, не приняты, народ 
не тот… В определенный 
переломный момент они 
выскакивают и пытаются 
на гребне выехать. Боль-
шая часть их гибнет. Не от 
рук врагов или режима, но 
свои такие же харизматы 
расстреливают их как кон-
курентов. Место-то одно 
или немного, а желающих – 
полно. Можно посмотреть 
на ситуацию в Донбассе. 
Там типичная революци-
онная ситуация. На первой 
волне приходит огромное 
количество харизматич-
ных лидеров, из которых 

сейчас большинство – уже 
мертвые. Остались менее 
харизматичные, которые 
не светились в прессе, не 
рвались на первые пози-
ции. Во время любой ре-
волюции происходит похо-
жее. Первые годы – борьба 
харизматов, пока они друг 
друга не перебьют, а по-
том более умеренная часть 
устанавливает более или 
менее нормальный госу-
дарственный механизм. 
Бывает, правда, что рево-

люция такая разрушитель-
ная, что потом на обломках 
уже ничего не построишь.

Не надо радоваться, что 
все враги народа уедут. Все 
не уедут никогда. Останутся 
худшие, затаившиеся, фор-
мально принявшие правила 
игры, а неформально жду-
щие своего часа.

Е.Никифоров: На Украи-
не даже слово придумали 
– «ждуны».

Р.Ищенко: Его и здесь 
придумали. Даже не знаю, 
кто первый придумал. Тер-

мин очень точно отражает 
сущность. Радоваться тому, 
что уехало большое количе-
ство оппонирующих власти, 
не стоит, потому что этот 
элемент тоже должен су-
ществовать. лучше иметь 
открытого врага, которого 
ты знаешь. Кому меша-
ла Новодворская? Стояла 
красивая в белом пальто 
и стояла себе. Всю жизнь 
так и простояла, пока не 
померла. А затаившийся 
враг опасен, он может на-

нести удар в спину. А свя-
то место пусто не бывает. 
Уехали эти – тут же на их 
место придут другие, ко-
торые будут осторожнее, 
скрытнее. Общая структура 
общества не поменяется. В 
СССР выходило на площадь 
10 диссидентов, а весь на-
род говорил судить, сажать, 
расстрелять. И сейчас при-
мерно то же. Общество 
обычно лояльно относится 
к власти. любая власть 
лучше безвластия. 
Власти надо стать уж 
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нАм не доЛжно бытЬ стыдно
зА нАше госудАрство

То, что мы пережили в 
субботу и выходной, мно-
гие сравнивали с события-
ми Первой мировой войны, 
и особенно со смутой, ко-
торая разразилась у нас 
ближе к ее концу.

К любым историческим 
аналогиям надо подходить 
с осторожностью – собы-
тия не повторяются бук-
вально. Но из множества 
исторических примеров 
можно вывести истины, ко-
торые остаются неизмен-
ными из раза в раз. Напри-
мер, то, что мятеж и смута 
в воюющем государстве, 
какими бы соображениями 
они себя не оправдывали, 
всегда приводят к резкому 
ухудшению ситуации.

До мятежа люди находят 
свое положение возмути-
тельным и невыносимым 
– а после него безвозврат-
но рухнувшее прошлое 
начинает представляться 

золотым веком и потерян-
ным раем. Этому учит весь 
мировой опыт – а особенно 
наш, отечественный.

Есть горькая шутка про 
то, что кто не учит уроки 
истории, тот обречен на 
их повторение, а кто учит 
– обречен смотреть, как их 
повторяют другие.

В мире вообще очень 
мало мудрости. Однако это 
значит, что каждая ее кру-
пица ценна, и вклад каж-
дого человека, который в 
кризисной ситуации ищет 
поступать рассудительно и 
ответственно, важен.

Поэтому нам действи-
тельно стоит обратиться к 
одному из самых важных 
и тяжелых для нас уроков 
– Первой мировой войне и 
тому, что последовало за 
ней. Две революции, Граж-
данская война – и в итоге 
тирания.

Первая мировая была 
несравненно более тяже-
лым испытанием, чем всё, 
что мы переживаем сей-
час. Тогда имела место не 
«прокси-война», а самое 
прямое военное столкнове-
ние с Германской, Австро-
Венгерской и Османской 
империями. За время вой-

ны в действующую армию 
было мобилизовано 15 800 
000 человек – то есть 8,7% 
населения России. По дан-
ным генштаба, на октябрь 
1917 года потери состави-
ли 775 369 человек убиты-
ми, 3 223 508 ранеными и 4 
043 548 пленными.

Хотя ситуация была дале-
ко не столь тяжелой, как во 
время Великой Отечествен-
ной – враг не стоял под 
Москвой и не осаждал Пе-
тербург – некоторые терри-
тории Российской империи 
были заняты противником. 
Тяжелым было и экономи-
ческое бремя войны.

Беды народа были со-
вершенно реальны, и про-
паганде мятежников было 
за что зацепиться. Прави-
тельство – и лично царскую 
чету – обвиняли в измене, 
работе на противника и то-
тальной коррупции.

Это повторялось на-
столько настойчиво – пе-
редавалось из уст в уста, 
печаталось во множестве 
памфлетов и листовок, что 
«было очевидно всем дума-
ющим людям». Мятеж про-
тив «прогнившего царского 
режима» представлялся не 
только оправданным, но и 

совершенно необходимым 
для спасения страны.

После того, как он про-
изошел, и власть перешла 
к Временному правитель-
ству, была создана «чрез-
вычайная следственная ко-
миссия для расследования 
противозаконных по долж-
ности действий бывших 
министров, главноуправ-
ляющих и других высших 
должностных лиц Россий-
ской империи».

Все члены комиссии 
были решительными про-
тивниками старого режима 
и преследовали вполне по-
нятную политическую цель 
разоблачить его предпола-
гаемые преступления.

Но тогда еще держалось 
какое-то уважение к обще-
ственному мнению, прав-
де и законности, и комис-
сия действовала в рамках 
определенных правил.

Она пришла к призна-
нию того, что обвинения в 
адрес царской четы и пра-
вительства, которыми рас-
паляли себя революционе-
ры, были просто ложными. 
Как писали в своем отче-
те следователи Б.Н. 
Смиттен и А.Ф. Рома-
нов, главная цель ко-

Сергей ХУДИЕВ мятеж – это сПособ сдеЛАтЬ
тяжеЛую ситуАцию нАмного хуже

валентина МатвиенкО заявила 
О ФашизаЦии ПОлитичеСких 
элит заПаДа

МОСква. Запад, развязав украинский конфликт и 
потакая антироссийским заявлениям Киева, сам не 
смог остаться незапятнанным, идет фашизация его по-
литических элит, считает председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко. 

В сообщении в своем блоге на сайте Совета Феде-
рации, приуроченном ко Дню памяти и скорби 22 июня, 
сенатор отметила, что «на протяжении многих деся-
тилетий наша страна жила в убеждении, что после тех 
страданий и бедствий, которые принесла человече-
ству та ужасная война, что-либо подобное исключено в 
принципе», сообщает РИА «Новости». 

Однако история совершила очередной свой зигзаг, 
заявила она. «Нацизм не просто поднял голову. Он при-
шёл к власти в 2014 году на Украине в результате госу-
дарственного переворота… И призывы убивать русских, 
убивать как можно больше звучат сейчас не только со 
стороны украинских боевиков, бандеровцев, но и офи-
циальных представителей теперь уже откровенно терро-
ристического киевского режима», - подчеркнула она.

По ее словам, призывы звучат не только с молчали-
вого одобрения Запада, но и откровенно им поддер-
живаются. Более того, нацистский режим киевского 
толка – это проект Запада, который он, можно сказать, 
сконструировал своими руками и довел до кондиции, 
написала спикер. 

«Конечно, и сам Запад, занимаясь подобными мани-
пуляциями, не сможет оставаться незапятнанным. Счи-
таю, уже есть все основания говорить об определенной 
фашизации его политики, его элит. Речь идет о реали-
зации ими идеи становления строя гибридного типа: 
либерального по риторике, тоталитарного, диктатор-
ского по своей сути. Где за внешней респектабельно-
стью – жесткая ставка на силовое давление, убеждён-
ность в своем превосходстве над другими народами, 
сравнимая с откровенной ксенофобией Рейха», - отме-
тила Матвиенко. 

По мнению законодателя, по ряду позиций совре-
менный Запад оставил позади даже нацистов прошло-
го, превзошел их в настойчивом, последовательном 
разрушении базовых гуманистических ценностей. В 
стремлении направить достижения науки, технологий 
в русло «расчеловечивания» людей, превращении их в 
полностью манипулируемые существа, добавила она. 

«Нельзя сказать, что наша страна была в полной мере 
готова к новым реалиям. Приходится признать, что мно-
гие долгое время находились в плену иллюзий относи-
тельно западной цивилизации, её якобы демократично-
сти, просвещённости, гуманизма. Заблуждались и в том, 
что касается её отношения к России», - считает спикер. 

По словам Матвиенко, сейчас лицемерие Запада, 
«зашитая» в его ментальный код русофобия видны так 
отчётливо как никогда прежде. «Тем не менее, миражи 
развеиваются, на мой взгляд, медленнее, чем можно 
было ожидать. Тех, кто пока не готов расстаться с ними, 
всё ещё немало. что требует от государства, общества 
дальнейших усилий в сфере воспитания, культуры, ин-
формационной политики», - уверена она. 

Недооценивать значимость фактора духовной спло-
ченности, духовной крепости нашего общества в кри-
тический момент истории мы точно не намерены, за-
ключила политик.

раДиОСлушатели СОбрали 
СреДСтва на антиДрОнОвОе 
ружье Для учаСтникОв СвО 

тверь. Исполнительный директор Радио «Радонеж» 
К.К. Никифоров 19 июня 2023 г. встретился с началь-
ником управления Росгвардии по Тверской области 
генерал-майором Пляскиным и передал ему антидро-
новое ружье, приобретенное на средства, собранные 
слушателями Радио «Радонеж». «Александр Константи-
нович, передаем Вам антидроновое ружье, чтобы оно 
послужило на благо нашей Родины и охраняло наших 
бойцов от чужих дронов».

Генерал-майор Пляскин обратился со словами бла-
годарности к слушателям Радио «Радонеж» за оказание 
поддержки подразделению. «Это ружье передается ко-
мандиру мобильного отряда особого назначения. Наши 
ребята буквально на днях выезжают в район проведе-
ния специальной военной операции и благодаря вам, 
вашим стараниям, вашей помощи мы выполним все по-
ставленные задачи, и победа будет за нами. Спасибо 
вам всем огромное!», - сказал генерал-майор Пляскин. 

радио «радонеж»
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совершенно антиобще-
ственной, людоедской, 
чтобы общество отка-

зало ей в доверии и стало 
доверять революционерам. 
Даже Гитлер и тот сохранял 
поддержку нации до кон-
ца. Его убили 30 апреля, а 
немцы воевали, и даже 10-
12 мая еще шли бои. Даже 
эту власть поддерживали. 
В принципе это нормально, 
это заложено архетипиче-
ски в представления боль-
шинства. Власть и государ-
ство это высшая ценность. 
Оно обеспечивает наши 
интересы, если нет госу-
дарства - есть анархия, то 
есть принцип, кто сильнее, 
тот и прав. А прав человек 
с ружьем, который им луч-

ше всех пользуется. Кроме 
85% большинства есть ин-
теллектуальная оппозиция, 
которая как Портос: я де-
русь, потому что я дерусь. 
Я всегда против власти, ее 
надо критиковать. Если я 
скажу, что власть хорошая, 
то скажут, что я продался. 
И есть оппозиция револю-
ционная, которая готова 
любой ценой и средствами 
рваться к власти, которая 
для них высшая ценность. 
Они считают, что они роди-
ли идею, которая сделает 

всех счастливыми, а все во-
круг дураки - не понимают. 
Надо прорваться к власти, 
при помощи властных ме-
ханизмов, насилия осчаст-
ливить ту часть общества, 
которая переживет их прав-
ление. На Украине такие 
революционеры победили. 
Сейчас они выясняют, какая 
часть общества переживет 
их правление. Уже осталось 
не больше трети, а вероят-
но и четверти.

Е.Никифоров: Этим-то 
революционерам удалось 
что-то сделать? Помимо на-
цификации на их лозунгах 
красовались антикоррупци-
онные призывы. Все говори-
ли, что на Украине корруп-
ция как раз зашкаливает.

Р.Ищенко: Кто с чем бо-
рется, тот с того и кормит-
ся. Если вы коррупционер, 
а я начинаю с вами бороть-
ся, то я начинаю это не по-
тому, что хочу искоренить 
коррупцию, а чтобы искоре-
нить вас, а коррупционером 
стал бы я. Я буду хорошим 
коррупционером. Смысл 
существования украинской 
правящей элиты – чтобы к 
власти пришли правильные 
коррупционеры. чем даль-
ше, тем коррупция больше. 
Если когда-то откаты были 

10-15%, потом 30-40%, по-
том 70-80%, а сейчас ни о 
каких откатах и речи нет – 
приходят и все забирают. 
Иначе в армию пошлем, в 
Бахмут. А там тебя убьют.

Е.Никифоров: Выходит, 
власть на Украине совер-
шенно циничная?

Р.Ищенко: Я не назвал бы 
ее такой. Циничные пони-
мают, что они делают, это 
люди разумные, они более 
или менее эффективно пла-
нируют будущее. Они мо-
жет быть не благодушные, 
не добрые, но спокойно 
говорят, что если надо для 
счастья пожертвовать дву-
мя миллионами, то давай-
те пожертвуем. Забудем 
потом и все. А здесь речь 
идет об идиотизме. Они 
разрушают основы своего 
собственного благополу-
чия. Представьте, что у вас 
есть домик с садиком, вы 
сад вырубаете, дом руши-
те, древесину продаете на 
костер, деньги пропивае-
те. А после этого и землю 
свою продам, но не отдель-
ным участком, за который 
заплатят много, а сложу в 
мешки и распродам меш-
ками. А потом, когда тут 
станет полная помойка, по 
бросовой цене продам уча-
сток, если не сдохну рань-
ше. Так действует украин-
ская политическая элита.

Е.Никифоров: А наша 
элита делает какие-то вы-
воды? Аналитики-то рабо-
тают. Глядеть на Украину 
нам стоит как на кривое 
зеркало, вероятно. Про-
цессы похожие.

Р.Ищенко: Почему в Рос-
сии, еще до Путина, воз-
ник спрос на патриотиче-
скую элиту? И было это в 
ельцинском окружении, 
среди тех, кто уже разбо-
гател. Необходимо было 
богатство это сохранить. 
Пример Украины и других 
постсоветских стран по-
казал, что вы можете быть 
мультимиллиардером, но 
если за вами не стоит силь-
ное государство, то ваши 
западные друзья разденут 
вас до нитки, и хорошо еще 
если в тюрьму посадят, а 

не в пруду утопят. Были 
сделаны правильные вы-
воды – необходимо силь-
ное государство. Никто не 
говорит о супер справед-
ливом государстве, тако-
го не бывает. Государство 
бывает эффективным или 
нет. Дальше сами по себе 
законы несправедливы, 
потому что они ведь не ин-
дивидуальны, а каждое на-
рушение или соблюдение 
закона – акт индивидуаль-
ный. Задача государства 
обеспечить массовую без-
опасность, приемлемый 
уровень жизни, нормаль-
ные взаимоотношения в 
обществе, а не какую-то 
абстрактную справедли-
вость. Государство еще 
может быть социально-
ориентированным. За-
ботиться о стариках, о 
молодежи, о семьях. Но к 
этому оно подходит из чи-
сто прагматических сооб-
ражений. Если у нас будет 
мало людей рождаться, 
то мы вымрем. Если прод-
лить активный возраст 
для человека, когда он ра-
ботает, то это принесет 
больше пользы обществу. 
Государство нормальное в 
этих направлениях всегда 
работает. Оно никогда не 
руководствуется идеями 
абстрактного благодушия, 
всеобщего равенства - все 
не бывают равны. люди 
рождаются равными в пра-
вах, но неравными в воз-
можностях. Это всегда учи-
тывает любое нормальное 
государство.

Е.Никифоров: Вывод 
один: все мы должны под-
держивать государство, 
которое сейчас есть, не 
попускать революционе-
рам дестабилизировать 
обстановку, меньше смо-
треть телевизор, больше 
слушать Радонеж, здесь 
озвучены какие-то выве-
ренные позиции. Нам не 
должно быть стыдно за 
наше государство.

Р.Ищенко: Как может 
быть стыдно за то, что мы 
сами создаем? Государ-
ство это ведь коллективный 
продукт.

Писатель и офицер Ро-
сгвардии, сопредседатель 
партии «Справедливая 
Россия – За правду» Захар 
Прилепин, на жизнь кото-
рого 6 мая в Нижегород-
ской области было совер-
шено покушение, ответил 
на вопросы NEWS.ru. Это 
первое большое интервью 
Прилепина после теракта. 
О врачах, что творили чу-
деса, собирая его заново, 

встрече с убийцей за сутки до теракта, методах борьбы с 
украинскими диверсантами в России, предложении Зем-
фире и Галкину (внесены Минюстом РФ в реестр иноаген-
тов) дать концерт в Донецке или Горловке и о мечте, чтобы 
в Москве появился хотя бы один театр с патриотическим 
репертуаром.

«Я наконец открыл свою почту за шестое число, а мне 
там пишут: слава Богу, всё обошлось. Тем временем я 
лежал в коме, и врачи творили чудеса, собирая меня об-
ратно в человека. Ну, короче, журналисты “не нагнетали”. 
Может, так и надо было поначалу, чтоб не слишком радо-
вать Киев. Но спустя почти месяц можно, наверное, чуть 
сбавить оптимизма», – сказал Захар Прилепин.

«Нижегородские врачи и их московские коллеги – ку-
десники. Из четырех операций три делали здесь, и на 
одну прилетел московский специалист, который собрал 
мне позвоночник заново, – продолжил он. – Дело в том, 
что помимо сломанных в девяти местах ног и позвоноч-
ника, у меня сломана грудина, ну и всякие прочие досу-
жие «мелочи» вроде травмы головного мозга. Не скажу, 
что всё это помогает мне хотя бы в попытках научиться 
вставать».

«Меня поддерживают молитвы неизвестных мне лю-
дей и те слова, которые тысячи людей пишут в Сети в 
мою поддержку. Бойцы и командиры моего батальона на 
связи. Росгвардия, с которой я заключил контракт, под-
держивает Саша Шубин, погибший рядом со мной, под-
держивает с того света.

Спасло чудо. Спасло то, что я сидел за рулем, а взрыв 
произошел под тем местом, где сидел Саша, и ему оторва-
ло ноги, и в него прилетели те осколки, что летели в меня.

Спас мой отец. Мой покойный отец. Мой покойный 
командир Захарченко. Я не думаю, что тут есть какой-
то конечный список. Он огромен», – подчеркнул офицер 
Росгвардии.

«Мы уже однажды пытались победить терроризм в Рос-
сии и быстро поняли, что пока не взята столица террора, 
эта работа может вестись лишь с переменным успехом.

Мы живем в обществе, где антивоенная солидарность, 
быть может, даже выше, чем солидарность людей, кото-
рые стоят за нашу армию и за нашу страну.

Я оттого и заключил контракт с Росгвардией на год, 
чтоб ничего этого не видеть. В первый год войны я никак 
повлиять на ситуацию не мог. И мне просто надоело всё 
это видеть», – отметил писатель.

«Это ровно то общество, которое мы 30 лет создавали, а 
потом вдруг удивились: а чего с нами не так? Я десять лет 
назад заходил в Кремль и говорил умным людям: для на-
ших молодых все базовые понятия – “армия”, “церковь”, 
“Отечество”, тем более “СССР” – зашквар. Мне отвеча-
ли: наша социология говорит о другом. Потом началась 
война – и три миллиона молодых специалистов слиняло 
из страны, а 90% артистов выступило против СВО.

Ну, собственно, вот и вся “социология”. Все ж свобод-
ны», – сыронизировал Захар.

«Я сегодня пролистал про себя тысячу новостей за ме-
сяц. Практически ни в одной из них даже не написано, что 
я – военнослужащий, майор Росгвардии, замкомандира 
батальона, а только «публицист Прилепин».

В России за 30 лет создали либерально-буржуазное 
общество потребления и культа Запада, антисоветизм 
был почти религией, а западничество – аксиомой.

что делать вообще со всем этим?
С кино, которое «не заметило» за десять лет донбас-

ской войны, смерти сотен детей, стариков. И продолжает 
не замечать. Я десять лет жизни прослужил в силовых и 
спецструктурах, был на четырех войнах. Давайте с одного 
раза угадаем, у кого больше медалей – у меня или у Гал-
кина? Это “их” государство. Мы «у них» в гостях.

Россия должна выстроить новый лево-правый антиаме-
риканский альянс с латинской Америкой, Африкой, Кита-
ем, Индией, Северной Кореей, Афганистаном, Ираном», 
– отметил сопредседатель партии «Справедливая Россия 
– За правду». «Для начала, чтоб это свершилось, надо хотя 
бы перестать драпировать мавзолей и рассказывать, что 
“ленин создал Украину” и “наделил ее русскими террито-
риями”. Во-первых, вся Украина – русская территория, и 
не имеет значения, чего там и куда ленин наделял, он для 
начала сделал то, чего мы не сделали, – захватил Киев. И 
даже пошел на Варшаву. Во-вторых, в латинской Америке 
и в Африке вся эта риторика вообще никому не понятна. 
Их там почти всех создал ленин, запустив по всему миру 
великую антиколониальную борьбу. Они не видят в его по-
ведении ничего плохого. Они его дети.

У нас совершенно застарелая риторика, не отвечаю-
щая запросам XXI века. Мы должны возглавить новую ан-
тиколониальную борьбу по всей планете и начать новый 
передел в свою пользу и пользу своих новых друзей. А мы 
с тоской смотрим на европейских партнеров и ждем: а 
вдруг они нас простят, а вдруг Зеленский им уже надоел? 
Так не побеждают», – заключил Захар Прилепин.

русская народная линия

Меня ПОДДерживают МОлитвы 
неизвеСтных Мне люДей

миссии – «обнаружить 
в действиях бывших 
министров наличность 

государственной измены 
и других столь же важных 
преступлений» – оказалась 
неосуществимой.

Но было уже поздно 
– «царизм пал», а через 
некоторое время пало и 
Временное правительство. 
Большевики подписали 
Брестский мир на самых 
тяжелых для России усло-
виях. Россия оказалась в 

очень странном положении 
– потерпев полное пораже-
ние со стороны Германии. 
Державы, которая, в свою 
очередь, была на грани по-
ражения, а вскоре это по-
ражение и признала.

Если бы не переворот, 
Россия была бы в числе 
победителей.

В реальности она ока-
залась хуже, чем побеж-
денной – когда в других 
странах Европы, тяжело 
пострадавших от войны, 

уже налаживалась мирная 
жизнь, в России все самое 
плохое только начиналось.

В ходе Гражданской 
войны в России погибло, 
по разным оценкам, от 10 
до 17 млн человек, при 

этом доля военных потерь 
не превышала 20%. Боль-
шинство стали жертвами 
голода, эпидемий, банди-
тизма и погромов. Около 
двух миллионов бежали из 
страны. Жуткое предска-
зание лермонтова –

Настанет год, 
России черный год,
Когда царей 
корона упадет;
Забудет чернь 
к ним прежнюю любовь,
И пища многих 
будет смерть и кровь...
– исполнилось совер-

шенно буквально. Вслед за 
кровавым хаосом устано-
вилась тирания: коллекти-
визация, вызванный ею го-
лод, массовые репрессии, 
все то, о чем мы сейчас 
читаем с ужасом – и тихой 
благодарностью, что это 
происходит не с нами.

Этот страшный опыт го-
ворит о том, что свалиться 
в пропасть хаоса и смуты 
можно очень легко. Мя-
теж – это всегда способ 
сделать даже тяжелую 
ситуацию намного хуже, 
многократно усугубить 
народные бедствия и про-
играть уже было выигран-
ную войну.

Каковы бы ни были ваши 
претензии к действующей 
власти, поддерживать мя-
теж – самое преступное, 
безумное и безответствен-
ное, что только может быть. 
С чувством глубокого удо-
влетворения должен за-
метить, что мы все-таки 
выучили уроки истории: 
смуту в стране не поддер-
жал практически никто.

взгляд
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Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

«человеку невниматель-
ному и ведущему рассе-
янный образ жизни пред-
ставляется, что все течет 
своим чередом. Все собы-
тия являются результатом 
случайного стечения об-
стоятельств… Такие люди 
обычно бывают в то же вре-
мя суеверными. Большое 
значение придают влия-
нию звезд на человеческую 
жизнь, следят за всякими 
глупыми предметами, на-
пример: чтобы кошка не 
перебежала дорогу, чтобы 
не рассыпать соль на сто-
ле, не здороваться через 
порог, не спать ногами к 
дверям и так далее. У не-
которых суеверных людей 
количество таких примет 
достигает огромного чис-
ла. Но напрасно эти люди 
только усложняют свою 
жизнь. Если на все эти глу-
пые суеверные приметы не 
обращать внимания, то бу-
дет лучше всего, ибо всем 
миром вообще и жизнью 
каждого человека, в част-
ности, управляет Бог».

(Преподобный 
Паисий Святогорец)

Мысли об управлении 
всем Богом очень труд-
но соответствовать. люди 
верят во все, что угодно, 
но не в Промысел Божий, 
который направляет каж-
дого, даже зло направляет 
ко всякому добру. Тот, кто 
верит в Промысел Божий, 
не верит уже во все эти 
приметы. 

«лукавый водит людей 
за нос. Он стремится за-
ставить человека бояться 
собственной тени, чтобы он 
перестал чувствовать себя 
свободным. Вместо того, 
чтобы пойти в церковь, он 
начинает метаться по кол-
дунам, экстрасенсам, га-
далкам и медиумам, тем 
самым губя свою душу».

(Архимандрит Филофей, 
игумен монастыря 

Каракал, ученик старца 
Ефрема Филофейского)

Здесь не просто суе-
верие, не просто безраз-
личное отношение к своей 
вере, не просто вера в ме-
лочи смешные - люди губят 
душу. 

«человек становится 
посмеянием для бесов. И 
тогда они издеваются над 
ним с помощью картин и 
видений, явлений и откро-
вений, символов и чисел, 
предрассудков и гаданий 
и целой кучи суеверий. 
Бог да сохранит от такого 
извращения!».

(Преподобный 
Иосиф Исихаст)

У нас возьми любую га-
зету – там можно спокойно 
увидеть все перечислен-
ное. Прогнозы, прогнозы. 
люди верят в это. Даже 
те, кто уговаривают себя, 
что случайно посмотрели 
в гороскоп, если в тече-
ние дня придется сделать 
что-то противоречащее 
прогнозу, они сто раз по-
думают, стоит ли. 

«Многие животные оказы-
ваются мудрее и умнее вас, 
ибо они, не изучая астроно-
мию и не исследуя движе-

ние звезд, по своей приро-
де от рождения способны 
предвидеть будущее …».

(Преподобный 
Никодим Святогорец)

Животные, оказывается, 
мудрее людей. Странная 
история – будущее живот-
ные могут предвидеть. По-
годные условия, бедствия, 
стихийные бедствия. Кто-
то спасся даже, следуя за 

своей собакой, которая 
неожиданно уводила че-
ловека из того места, где 
будет опасно из-за земле-
трясения или стихийного 
бедствия. От рождения жи-
вотные способны на такое 
предвидение.

«Сатана делает людей 
посмешищем. Зачем нам 
зависеть от каких-то сме-
хотворных «примет»? Мы 
должны оставаться таки-
ми, как нас сотворил Бог – 
свободными. Господь наш 
Иисус Христос освободил 
нас от тирании диавола и 
смерти. Когда мы, наконец, 
это поймем?».

(Архимандрит Филофей, 
игумен монастыря 

Каракал, ученик старца 
Ефрема Филофейского)

Сам Господь свободен. И 
мы не должны поддавать-
ся рабству этих безумных 
примет. 

Вспомнилась лекция 
дорогого нашего Алексея 
Ильича Осипова. Он гово-
рит о суевериях в необыч-
ном аспекте. Он однажды 
спросил тех, кто собрался 
на лекцию, какой из икон 
нужно молиться от страсти 
винопития. люди доволь-
но легко начали отвечать 
на этот вопрос, называя 
икону Неупиваемая чаша. 
И Алексей Ильич продол-
жил, спрашивая, а разве 
Иверской нельзя помо-
литься? А Казанской? От 
такого вопроса люди при-
ходили в недоумение. Не-
которые настаивали, что 
нужно ехать в Высоцкий 
монастырь, потому что 

перед Неупиваемой чашей 
молитва более действен-
на. Другие согласились с 
Алексеем Ильичом в том, 
что такое отношение и 
есть суеверие. Молиться 
можно и нужно не только 
перед теми иконами, от 
которых происходили чу-
деса. Все дается по вере. 
Разве мало тех, кто ездил 
в Высоцкий монастырь, и 

ничего не получил? Ехали, 
видимо, не с тем, чтобы 
собраться с силой, помо-
литься Богу, своими сила-
ми взяться за избавление 
от греха пьянства, а наде-
ялись, что все произойдет 
само собой. Пришел, по-
молился, пожертвование 
внес, свечку поставил, и 
вот чудо – никакой тяги к 
спиртному или наркоти-
кам. История красивая. 
Я бывал свидетелем, что 
именно так и происходи-
ло, но далеко не всегда. 
Обычно такие чудеса про-
исходят с теми, кто глубо-
ко поверил. люди, которые 
не ездили, но верили, тоже 
получали исцеление. От 
кого вообще происходит 
исцеление? Конечно, от 
Самого Господа, но нужно 
приложить и свои усилия. 
Верить в чудодействен-
ность иконы, которая нахо-
дится где-то очень далеко, 
к которой довольно только 
приехать, без собственных 
усилий, это весьма само-
надеянно, а Алексей Ильич 
называет это не иначе как 
суеверием. Конечно, Го-
сподь посмотрит и на уси-
лия человека, которому 
до иконы надо добраться, 
но все же усилия должны 
быть и другого рода. Диа-
вол просто так свою жерт-
ву не отдает. любая одер-
жимость, а пьянство – это 
некоторая степень одер-
жимости. Поэтому имейте 
в виду это мнение, что все, 
что совершается только 
с упованием на чудодей-
ственную силу иконы, а 

не Самой Богородицы 
или Спасителя, является 
суеверием. 

Продолжим рассматри-
вать высказывания препо-
добных отцов. 

«Итак, ум — это эконом 
души, который приносит 
пищу — то, что дашь ему ты. 
Итак, когда он мирен и ты 
даешь ему что-то хорошее, 
что ему нужно, он перено-
сит это в сердце. Сначала 
он очищается от всех пред-
рассудков, в плену которых 
находился в миру».

(Преподобный 
Иосиф Исихаст)

Эконом, следует пом-
нить, это не то, что связа-
но с экономикой, а имеет 
смысл управления. О каких 
же предрассудках речь? 
Апостол Павел говорит об 
этом в послании к Галатам. 
Наблюдаете дни, месяцы, 
времена и годы. Боюсь за 
вас, не напрасно ли я тру-
дился у вас. Вы, у кого пе-
ред глазами предначертан-
ный Христос, Его учение, 

оставляете здравое учение 
и поклоняетесь ложному (то 
само наблюдение времен)? 
Это было и тогда, есть и 
сейчас. Душа человека не 
может находиться пустой. 
Она обязательно будет 
чем-то заполнена. Одно из 
важных свойств души – спо-
собность ее к вере. Вера 
и надежда – добродетели 
сродные. Ибо, кто пашет, 
должен пахать с надеждою, 
и кто молотит, должен мо-
лотить с надеждою полу-
чить ожидаемое. Важно ве-
рить, надеяться, что зерна, 
которые ты бросил в почву, 
дадут всходы. Это вполне 
бытовая вера, без которой 
невозможна никакая дру-
гая деятельность. Начиная 
свое дело, ты веришь, что 
хотя бы возможно ты его за-
кончишь. На этой вере дер-
жится много. 

«…чтобы диавол не 
прельстил нас с помощью 
фантазий, воображения. 
Воображение - вещь хоро-
шая, и если она использу-
ется с толком, то обладает 
великой силой. люди, под-
верженные прелести, во-
ображают увиденное или 
прочитанное ими так, как 
им хочется. А потом верят, 
что картина, нарисованная 
их воображением, явля-
ется действительной. Для 
того чтобы эти несчастные 
получили помощь, им сле-
дует находиться под посто-
янным [духовным] наблю-
дением, потому что диавол 
постоянно обводит их 
вокруг пальца».

(Преподобный 

Протоиерей 
Михаил ДУДКО

Начнем сегодня говорить о теме суеверий. 
Проблема это большая вне Церкви, равно как и в 
ней. В современном мире суеверия – то, что за-
ставляет нас уйти от повседневности и уповать 
на высшие силы. Это чуть ли не определение суе-
верия. Но под это определение можно подвести 
и веру православную. Даже самая настоящая ис-
тинная вера у современных людей иногда назы-
вается суеверием. Мы же суеверием называем 
тщетную суетную веру, по преимуществу веру во 
всякие приметы, предрассудки. Это верования 
ложные, происходят от духовной прелести и сби-
вают христианина с истинного пути. 

Я подготовил для вас изречения афонских 
старцев, которые как раз говорят о суевериях. 

Афонские стАрцы о суевериях
О ПереДаче в безвОзМезДнОе 
ПОльзОвание руССкОй 
ПравОСлавнОй Церкви икОны 
СвятОй трОиЦы анДрея рублева

МОСква. В связи с указанием Президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина икона «Святая Троица», 
написанная преподобным Андреем Рублевым, подле-
жит передаче в безвозмездное пользование Русской 
Православной Церкви.

В настоящее время Министерство культуры России 
готовит необходимые документы в целях оформления 
передачи чтимой святыни.

Принято решение о продлении срока пребывания ико-
ны Святой Троицы в кафедральном соборном Храме Хри-
ста Спасителя в Москве до 18 июля 2023 года, дня празд-
нования памяти преподобного Сергия Радонежского.

Безответственные высказывания о якобы имеющем 
место саботаже со стороны Минкультуры России испол-
нения указания Президента РФ о передаче иконы в поль-
зование Церкви не имеют под собой никаких оснований.

Михаил швыДкОй: неОбхОДиМО 
закОнСервирОвать «трОиЦу» 
на гОД ПОСле ее вОзвращения 
из храМа хриСта СПаСителя 

МОСква. После возвращения иконы «Троица» Ан-
дрея Рублева из Храма Христа Спасителя необходимо 
заняться ее консервацией, а не реставрацией, и не тро-
гать в течение года для ее сохранности; передача иконы 
Церкви не означает, что она может быть утрачена, со-
общил «Интерфаксу» специальный представитель пре-
зидента РФ по международному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой.

«Поскольку ее передали церкви, очень важно, чтобы 
она была приведена в надлежащее состояние. И что-
бы богослужения проводились тогда, когда она будет 
защищена всесторонне. Для этого нужно две вещи, с 
моей точки зрения. Первое - не трогать ее в течение 
года и заняться консервацией, именно не реставраци-
ей, а консервацией», - сказал М. Швыдкой в кулуарах 
Петербургского международного экономического фо-
рума (ПМЭФ), сообщает «Интерфакс».

Также для иконы, как уточнил Швыдкой, необходи-
мо «как можно быстрее сделать высокотехнологичный 
футляр, в котором будет необходимый температурный 
и влажностный режим, что позволило бы ее сохранить 
для вечности, не думая о каких-то сиюминутных инте-
ресах». «Она передана церкви, но это не значит, что она 
может быть утрачена», - подчеркнул он.

Отвечая на вопрос о возможной передаче других му-
зейных ценностей церкви, Швыдкой отметил, что «дело 
не в том, кто собственник, вопрос в том, как сохранить 
великие шедевры для будущего, чтобы их не утратить». 
«Это не вопрос собственности, это вопрос квалифици-
рованного хранения, защиты и наблюдения за их со-
хранностью. А для этого надо объединять усилия церк-
ви и светских властей», - добавил Швыдкой.

Объявлен ОбщеЦеркОвный 
СбОр в ПОМОщь ПОСтраДавшиМ 
в херСОнСкОй ОблаСти

МОСква. По благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла объявлен общецер-
ковный сбор в помощь пострадавшим в результате на-
воднения в Херсонской области, произошедшего после 
разрушения Каховской ГЭС.

Согласно циркулярному письму управляющего де-
лами Московской Патриархии митрополита Воскре-
сенского Дионисия епархиальным архиереям на тер-
ритории России о сборе средств необходимо объявить 
«во всех храмах вверенных епархий за Божественными 
литургиями в воскресные дни 18 и 25 июня с.г. (в тех 
храмах, где совершаются в эти дни несколько литургий 
— за каждой из них)».

Собранные средства следует перечислить из епар-
хиальных управлений на счет Московской Патриархии 
по следующим реквизитам:

Московская Патриархия
ИНН 7704136152, КПП 770401001
р/с 40703810925710000001 в Филиале «Централь-

ный» Банка ВТБ (ПАО) в г. Москве
к/с 30101810145250000411
БИК 044525411
Назначение платежа: «Пожертвование на помощь по-

страдавшим от наводнения в Херсонской области»
Предстоятель Русской Православной Церкви призы-

вает всех архипастырей, пастырей, монашествующих и 
мирян к усиленной молитве обо всех пострадавших.

Накануне Святейший Патриарх Кирилл благословил 
перечислить из средств Московской Патриархии в по-
мощь пострадавшим миллион рублей.

Пресс-служба Патриарха Московского 
и всея руси
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НОВОСТИПаисий Святогорец)
Несчастным этим 

нужно духовное на-
блюдение. Где же сейчас 
найти духовного отца? Св. 
Феофан Затворник гово-
рил о названном духовном 
отце. Где ты пришел в себя, 
где почувствовал необхо-
димость руководства, там 
и подвизайся. Монах ты – 
подвизайся в монастыре, 
а игумен пусть будет тво-
им духовным отцом. Если 
ты решил, что руководство 
тебе нужно на приходе – 
вот тебе названный отец, 
священник, который слу-
жит, исполняй все, что он 
говорит, спрашивай у него 
о духовных проблемах. 
Конечно, названный отец 
духовный должен быть до 
времени, но часто у нас на 
приходах человек остает-
ся на том же уровне, что и 
в момент, когда он только 
пришел. Если человек пе-
рерос уровень, то Господь 
пошлет ему уже не назван-
ного духовного отца, а того, 
который удовлетворит его 
духовные нужды. В этом не 
сомневайтесь. Те, кто про-
сит Бога послать духовного 
отца, который будет руко-
водить ими среди перипе-
тий жизни. Тогда диавол 
не сможет обводить вокруг 
пальца. 

«Мы не должны бояться 
того, чего нам не стоит бо-
яться. Очень печально, ког-
да люди (порой, образован-
ные и ученые мужи) имеют 
такие фобии и психологи-
ческие зависимости».

(Архимандрит Филофей, 
игумен монастыря 

Каракал, ученик старца 
Ефрема Филофейского)

Если помните фильм 
«лучше не бывает», то зна-
ете, что у героя там фобия, 
страх наступать на линии 
на асфальте, который ло-
пается под влиянием вре-
мени. Герой перепрыги-
вает на целые кусочки ас-
фальта, думая, что избежит 
несчастья таким образом. 
Там человек больной. Но а 
сколько людей в жизни, ко-
торые прочертили для себя 
какие-то искусственные 
линии, которые боятся их 
пересекать, но стараются 

соответствовать лишь тем 
представлениям, которые 
у них родились под влия-
нием Бог весть каких со-
бытий, произошедших ско-
рее всего еще в детстве. 
Психологи подтверждают, 
что многое рождается со-
всем не оттуда, откуда нам 
кажется. Для человека это 
загадка. Но кто-то нас мо-
жет освободить? Совре-
менность подсовывает нам 
те границы, которых быть 
не должно. Господь нас 
освободил от этого. А мы 
снова и снова туда свали-
ваемся. Пища, которую мы 

подсовываем своему уму, 
транслируется и в серд-
це, в натуру, в душу нашу. 
Душа не терпит пустоты, но 
заполняя пустоту мусором, 
мы не даем возможности 
войти туда Духу Святому и 
проваливаем свою миссию 
здесь в мире. 

Афонский Патерик опи-
сывает случай с одним 
монахом, который нашел 
гадательную книгу и, из лю-
бопытства разбирая тайны 

гадания, увлекся ими. И вот, 
перед ним встал черный че-
ловек исполинского роста 
и сказал: “Ты меня призвал 
– вот я. что тебе угодно, я 
все исполню, только покло-
нись мне”. “Господу Богу 
моему поклоняюсь и Ему 
Единому служу”, – ответил 
монах. “Зачем же призвал 
меня, узнавая мои тайны?”. 
С этими словами сатана 
сильно ударил монаха по 
щеке и исчез. От боли и 
страха инок проснулся. 
щека его распухла и по-
чернела так, что страшно 
было смотреть. С каждым 

днем боль усиливалась, а 
опухоль совершенно обе-
зобразила инока. Об этом 
узнал преподобный Дио-
нисий и сразу пришел к не-
счастному. Помолившись 
Господу и Божией Матери, 
святой Дионисий помазал 
инока елеем. Тот исцелил-
ся и прославил Бога».

(Из книги 
«Афонский патерик»)

 Весьма небезопасны 
бывают всякие гадатель-

ные вещи, на которые че-
ловек может посмотреть 
просто из любопытства. В 
свою очередь это обраще-
ние приводит к духовным 
проблемам. Тут получается 
замкнутый круг – человек 
без духовных проблем к та-
ким гаданиям и не обратит-
ся. Разве только легкомыс-
ленный человек, которых 
среди нас хватает. Потому 
призываю не быть такими 
легкомысленными. 

Вопрос: - Как относить-
ся к таким словам, как «я 
предчувствую», «сердце 
болело и вот случилось»? 
Миром управляет Бог, и 
тем не менее, такое все 
встречается. 

о. Михаил: - Предчув-
ствие есть. человек ведь 
существо сложное. Ум по-
лучает информацию из 
внешнего мира, транслиру-
ет ее в сердце и в душу. Мы 
часто не можем заранее 
понять, откуда это. что-
то почитали, кто-то что-то 
сказал. Ум это суммирует, 
проводит незаметную свою 
работу, а потом переносит 
это в сердце. Отсюда бес-
покойства, предчувствия 
иногда на самом ровном 
месте. Вспоминаются и 
имеют значения те, кото-
рые сбываются. Не садись 
в ту машину, не лети на том 
самолете. Сколько таких 
рассказов!? Никто же не 
спрашивает, у какого ко-
личества людей, которые 
удачно добрались до ме-
ста, щемило сердце, кото-
рые вспоминали подобное. 
Есть же и те, кто ни на само-
лете, ни на лифте ездить не 
могут. Боятся всего. У них 
предчувствия каждый день, 
и верить им невозможно. 
Предчувствия вещь тонкая. 
Святые отцы уверяют нас 
быть очень осторожными, а 
снам не верить вовсе. Я бы 
предложил не верить вооб-
ще никаким предчувстви-
ям, а положиться на волю 
Божию, понять, что Господь 
управляет миром, и делать 
то, что должно. 

Протоиерей 
Михаил ДуДкО, 

настоятель 
храма св. иннокентия 

в бескудниково. 

СербСкая интеллигенЦия 
ПрОтив ПреСлеДОвания 
верующих украинСкОй 
ПравОСлавнОй Церкви

белграД. Глубокую обеспокоенность грубым по-
пранием основных прав человека на Украине, в частно-
сти, вопиющими нарушениями конституционных норм 
и законов, гарантирующих свободу вероисповедания, 
выразили представители сербской интеллигенции. 
Свои подписи под обращением к украинским властям 
и международным организациям поставили более ста 
представителей академического сообщества, а также 
деятелей культуры Республики Сербия и стран, где про-
живает сербское население.

«То, что сейчас происходит со священниками и ве-
рующими Украинской Православной Церкви, иначе как 
государственным террором назвать нельзя», — подчер-
кнули они, отметив, что, по данным правозащитников, 
на сегодняшний день различным формам репрессий на 
Украине подверглись более 75 священников канониче-
ской Церкви и сотни прихожан.

«Помимо отдельных случаев поджога культовых 
сооружений, только в 2022 году при неприкрытой под-
держке властей было захвачено около 250 храмов ка-
нонической Церкви. В нынешнем году эта тенденция не 
только сохранилась, но и усилилась. Сейчас те, кто под-
держивает так называемую ПЦУ, которую не признают 
одиннадцать из пятнадцати Поместных Православных 
Церквей, захватывают храмы в Хмельницкой, черно-
вицкой, Киевской и других областях Украины. Священ-
ники и верующие Украинской Православной Церкви 
подвергаются различным формам гонений. Их не толь-
ко запугивают, но и избивают, калечат, травят слезото-
чивым газом. Сторонники «ПЦУ», часто при содействии 
государственных структур, не гнушаются применять 
физическое насилие даже в отношении епископов УПЦ. 
Более того, некоторые архиереи были отправлены под 
[домашний] арест или оказались подвергнуты санкциям 
по плохо продуманным, сфабрикованным причинам», — 
говорится в обращении.

«Учитывая, что мы живем в XXI веке, трудно было пред-
ставить, сколько в сегодняшней Украине, а также в странах 
Запада не только равнодушных, но и согласных с возмути-
тельным преследованием верующих УПЦ, — подчеркива-
ют ученые и представители творческой интеллигенции. 
— В то время как в современном мире пропагандируются 
различные права, многие закрывают глаза на боль, слезы 
и кровь миллионов украинцев, которые просто хотят со-
хранить веру своих предков. Веру, которая не имеет ни-
чего общего с продолжающейся войной и политическими 
проблемами между Украиной и Россией».

«Поскольку наш моральный долг как интеллектуалов 
— возвысить свой голос против несправедливости, про-
тив нарушения прав человека и попрания человеческого 
достоинства, мы призываем власти Украины немедлен-
но прекратить преследование православных верующих и 
насильственные захваты храмов Украинской Православ-
ной Церкви», — подчеркнули подписавшие обращение.
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Слушайте авторСКие и тематичеСКие ПроГраммы

ПОжертвОвания

ПОжертвОвания

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного братства «радонеж». 

Смотри стр.16

через QIWI терминалы - быстро и удобно!
1. Оплата услуг. 2. Другие услуги.
3. Фонды помощи. 4. РАДИО РАДОНЕЖ.
5. Введите назначение платежа - добро-
вольное пожертвование на уставную дея-
тельность. 6. Укажите телефон (необяза-
тельно). 7. Введите сумму платежа.
8. Осуществите платеж.

квитанция по форме ПД-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции ПД-4, стр.13).

ПО вСеМ вОПрОСаМ ОбращайтеСь  
за ПОМОщью к ДежурныМ в зале!

удобно воспользоваться поиском. 
ввести слово радонеж, нажать поиск. 
Сразу оказываемся на странице радио 
«радонеж».

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

Далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПОжертвОвания через 
СМС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПОжертвОвания
со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоматически ежемесячно с Вашей банковской 

карты будет перечисляться означенная Вами сумма на 
счет Радио «Радонеж» Православного Братства «Радо-
неж». «Автоплатеж» можно оформить в любом отделе-
нии Сбербанка, став пользователем системы Сбербанк 
Онлайн. В этом Вам любезно поможет Операционист в 
зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» в 
адрес «Православного Братства «Радонеж».

Подробно 
смотри стр.16

Е.Никифоров: Говорить о 
живописи сложно. Поэтому 
высший пилотаж расска-
зать о картине так, чтобы 
она предстала перед вами, 
чтобы вы захотели ее уви-
деть. Сегодня хочется пого-
ворить с гостем нашей сту-
дии художником Дмитрием 
Белюкиным не о выставках, 
а о том, как он стал худож-
ником. Кто-то с детства ин-
тересуется живописью, а 
как было у Вас?

Д.Белюкин: Мне было 
просто – отец художник, 
мама – литературный ре-
дактор. часто отец работал 
дома. Он делал иллюстра-
ции к книгам русской клас-
сики, зарубежной, совре-
менной литературы, прозы 
и поэзии. Я тихонько откры-
вал дверь в его комнату-
мастерскую, с благогове-
нием смотрел. Отец рисо-
вал, резал, летела бумага, 
падали ножницы. Он писал 
акварелью, гуашью. Он за-
нимался линогравюрой. И 
вот от всего этого особен-
ные запахи и ворох всяких 
обрезочков, которые я по-
том собирал и что-то ри-
совал. Мама с моего трех-
летнего возраста хранила 
мои рисунки, их до сих пор 
целый шкаф. Отец говорил, 
- закончишь институт, ста-
нешь художником, а потом я 
открою этот шкаф и покажу 
тебе, как надо рисовать. Он 
имел в виду непосредствен-
ность, цветовые и тоновые 
отношения, над которыми 
ребенок не задумывается, 
не вспоминает, как это сде-
лано у классиков, а просто 
делает. Одаренность можно 
проследить рано, но потом 
обычно случается перелом-
ный момент, возраст лет 7-9, 
когда ребенок уже не может 
рисовать как ребенок, а как 
взрослый еще не умеет. 
Отец боялся, что и я на этом 
этапе сломаюсь и брошу 
рисовать. Рисунки стали 
скучные, я стал копировать 
из книжек. Но в 4 классе я 
стал ходить на подготови-
тельные занятия в МСХША, 
это привилегированная 
школа, которая сейчас на-
зывается академическим 
лицеем. Нам даже давали 
право доступа в Третьяков-
ку: показывали специаль-
ную книжечку и проходили 
мимо очереди. Это было не 
баловство, но уверенность, 
что чем больше мы посеща-
ем, тем больше впитываем, 
смотрим благоговейно, тем 
скорее станем великими.

Е.Никифоров: А в чем ве-
личие? В чем сам феномен 
искусства? Почему оно так 
притягательно и зачем оно 
создано человечеством?

Д.Белюкин: Потребность 
рисовать или изобразить 
что-то красивое. Я бы ска-
зал, что это наслаждение, 
таинство. Я не уверен каж-
дый раз, когда выхожу на 
пейзаж, ставлю холст в лесу 
или на озере, что получится. 
Перекрестишься, молитов-
ку прочтешь, но гарантий 
нет, с нуля начинаешь – ты 
и природа, ты и Господь. 
Когда получается – велико-
лепное ощущение, что тебя 
увидели, тебе помогли. Ис-

пытываешь радость сотвор-
чества. И мне вспоминается 
стихотворение Бунина:

Туча растаяла.
Влажным теплом
Веет весенняя
ночь над селом;
Ветер приносит
с полей аромат,
Слабо алеет
за степью закат.
Тонкий туман
над стемневшей рекой
Лег серебристою
нежной фатой,
И за рекою, 
в неясной тени,
Робко блестят
золотые огни.
В тихом саду
замолчал соловей;
Падают капли
во мраке с ветвей;
Пахнет черемухой...
 Е.Никифоров: Как об-

разно! Умение и желание 
понять окружающий мир – 

одно из важнейших качеств, 
которое человек хочет в 
себе воспитать. Но зачем в 
школе обычному школьнику 
рисование?

Д.Белюкин: Это обычный 
предмет, который заканчи-
вается в 4 классе и перехо-
дит в черчение. Малышам 
он нужен, чтобы развить 
что-то эстетическое. Тех, 
кто не умел рисовать со-
всем, хотя бы познакомить 
немного с кисточкой и кра-
сками. Вспомним, как вос-
питывали барышень в 18-19 
веке. что входило в обяза-
тельный круг их умений? 
Музицировать, рисовать, 
сочинять стихотворения, 
вышивать. Только Татья-
на ларина выделялась: ее 
пальцы не знали игл. А все 
остальные делали. И На-
талья Николаевна Пушки-
на, и многие другие. Это 
от монастырей идет, когда 
приучают не витать в горних 
мыслях, но трудиться. 

Е.Никифоров: А само 
рисование – воспитание 
чувств?

Д.Белюкин: Рисование, 
безусловно, это самое и 
есть. Это желание видеть и 
замечать красоту. Я сейчас 
преподаю в Академии аква-
рели Андрияки и веду курс 
композиции на 4-м курсе. 
У великовозрастных сту-
дентов замечаю отсутствие 
восторженной радости пе-
ред красотой, желание изо 
всех сил это нарисовать, 
слезы, если это не полу-
чается, радость, когда вы-
ходит. Это к теме того же 
таинства.

Е.Никифоров: Красота 
мира, которая открывается 
через попытки изобразить 

ее на бумаге, на холсте… 
Вспоминается, как Оскар 
Уайльд говорил о пейзажах 
Тернера, у которого якобы 
никто не видел лондонских 
туманов. Тернер когда-то 
задался целью изобразить 
туман, красоту городского 
пейзажа в тумане, а многие 
этим и не задавались даже. 
Кстати, откуда пришла жи-
вопись вообще? Из антич-
ности пришла в основном 
скульптура. 

Д.Белюкин: Мы знаем 
легенду про Зевксиса и 
Паррасия, которые удивля-
ли друг друга и зрителей, 
состязаясь друг с другом в 
плане мастерства. Два ма-
стера поспорили, кто луч-
ше распишет стену храма. 
Собрался народ, вышли 
двое соперников, у каждого 
росписи под покрывалом. 
Зевксис отдернул покрыва-
ло — на стене виноградная 

гроздь, такая похожая, что 
птицы слетелись ее кле-
вать. Народ рукоплескал. 
«Теперь ты отдерни покры-
вало!» — сказал Зевксис 
Паррасию. «Не могу, — от-
ветил Паррасий, — оно-то 
у меня и нарисовано». Зевк-
сис склонил голову. «Ты 
победил! — сказал он. — Я 
обманул глаз птиц, а ты об-
манул глаз живописца».

Е.Никифоров: Как возни-
кает эта легкость и убеди-
тельность портрета? Сей-
час вспомнили про Серо-
ва… Государь-император на 
портрете – каков? А девочка 
с персиком? Вроде бы – что 
такого? Сидит девочка, пе-
ред ней персик, и что?

Д.Белюкин: Это кстати 
два разных стиля. Девочку 
с персиками, Верочку Ма-
монтову, Серов мучил все 
лето в Абрамцево. Вместо 
того чтобы купаться и бе-
гать, она сидела и позиро-
вала. Это был долгий пор-
трет. А государь-император 
написан быстро. Это уже 
новый стиль, был при-
внесен в Россию и Евро-
пу шведским художником 
Цорном. Он писал портреты 
лихо, быстро. Ему подража-
ли многие наши художники. 
Васнецов, даже Кустоди-
ев, у кого много салонных 
портретов в стиле Цорна. 
Цорн приезжал и показывал 
такое шоу: в присутствии 
государя и его августейшей 
семьи писал чей-то портрет. 
Сеанс занимал примерно 
часа два, а портрет писал-
ся почти в рост. Сеанс за-
кончен – овации. лихо, не-
законченно слегка. Но это 
не единственный пример. 
Вспомним Франса Халса, 

незаконченные начатые 
классические портреты Ру-
бенса. Эта незаконченность 
культивировалась. Как толь-
ко появилась фотография, у 
художников 18 века возник-
ла страшная дилемма – за-
чем ты существуешь? Так 
вот Цорн отошел решитель-
но от фотографичности. 
Кто-то решил придраться 
и говорит, что вот вы пуго-
вицы не нарисовали. Эта 
фраза стала классической. 
А Цорн ответил, что он не 
портной, а художник. Такой 
стиль освоили Репин, Се-
ров, Бакст – многие.

Е.Никифоров: Как и жан-
ры, которые человечество 
вырабатывало для описа-
ния отдельных ситуаций, 
историй, объектов.

Д.Белюкин: Иногда Се-
ров писал портреты долго, 
переделывал, но дальше у 
него был последний сеанс, 

когда он прописывал по-
цорновски широко. Он уби-
рал следы долгой работы, 
делал работу легкой. Это 
существенно для восприя-
тия картины.

Е.Никифоров: что тебя из 
мирового искусства впечат-
ляло более всего?

Д.Белюкин: В разные пе-
риоды – разные были увле-
чения. Был эпизод из 1982-
83 годов. У Ильи Сергеевича 
Глазунова мы стали изучать 
технологию, гризайль – 
черно-белую корпусную 
подготовку, но не просто 
как фото, а с разделением 
на теплое и холодное. По-
лутон всегда был холоднее. 
Его было проще перевести в 
цвет лессировкой – тонким 
слоем живописи. Сначала мы 
негодовали, на первом кур-
се я даже собирался уходить 
из мастерской. Отец меня 
заставил остаться, сказав, 
что уйти будет малодушием. 
Отец сказал доделать все, 
а потом уже уходить, если 
потребуется. И все это мне 
весьма пригодилось – бла-
годарность отцу и Глазунову. 
Удивительная техника, когда 
изучишь ее до конца, там 
технология лессировок до-
ведена до виртуозности. Мы 
копировали с 7 утра, пото-
му что при посетителях уже 
нельзя было этого делать. 
В некоторых залах можно 
было отгородиться немно-
го и писать. Иногда мы до 
5 выдерживали эту вахту, а 
потом шли на пленэр писать 
портреты людей в саду. Тут 
многие ломались – на пленэ-
ре совершенно другой язык, 
все другое. Рубенс го-
ворил, что белила в тени 
– яд для живописи. Илья 

откудА ПришЛА живоПисЬ?Дмитрий БЕлюКИН

Беседа директора Радио «Радонеж» с художником Дмитрием Белюкиным
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Святейший Патриарх выразил 
СОбОлезнОвания в Связи 
С гибелью люДей в результате 
наПаДения на шкОлу в уганДе

МОСква. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл выразил соболезнования в связи с гибе-
лью людей в результате нападения на среднюю школу 
в городе Мпондве на западе Уганды. По меньшей мере 
37 человек, в основном учащиеся, были убиты 16 июня 
2023 года боевиками из «Альянса демократических 
сил». Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на Минобо-
роны Уганды.

его Превосходительству йовери кагута Мусеве-
ни, Президенту республики уганда

Ваше Превосходительство, 
уважаемый г-н Президент!
Со скорбью узнал о произошедшем в Мпондве на-

падении на школу, в результате которого погибли и по-
страдали десятки людей, большинство из которых дети, 
несколько учащихся были похищены.

Выражаю искреннее сочувствие всем, кого коснулось 
это страшное горе, молюсь Господу, дабы Он даровал 
им утешение и душевные силы, а также укрепил руки 
врачей, борющихся за жизнь раненых.

С соболезнованиями,
+кирилл, Патриарх МОСкОвСкий и вСея руСи

Патриархия.ru

в изДательСкОМ СОвете ОбСуДили 
вОПрОСы развития иСкуССтвеннОгО 
интеллекта и биОэтики

МОСква. 19 июня 2023 года в Издательском Совете 
Русской Православной Церкви в очно-дистанционном 
формате прошло совместное заседание комиссии 
Межсоборного присутствия по вопросам обществен-
ной жизни, культуры, науки и информации и Синодаль-
ной комиссии по биоэтике.

В центре внимания собравшихся была тема «Христи-
анское мировоззрение и современные вызовы научно-
го и технологического развития».

Открыл заседание глава Издательского Совета, пред-
седатель комиссии Межсоборного присутствия по во-
просам общественной жизни, культуры, науки и инфор-
мации митрополит Калужский и Боровский Климент. 
Архиерей отметил, что одна из основных опасностей 
заключается в том, что сам человек начинает видеть в 
современных технологиях панацею от всего.

Далее к участникам встречи обратился председатель 
Синодальной комиссии по биоэтике, ректор Санкт-
Петербургской духовной академии епископ Петергоф-
ский Силуан.

Выступление руководителя совместной рабочей 
группы комиссии по богословию и богословскому об-
разованию и комиссии по вопросам общественной 
жизни, культуры, науки и информации Межсоборного 
присутствия по теме «Христианское мировоззрение и 
современные вызовы научного и технологического раз-
вития. Отношение Церкви к новым информационным 
технологиям (антропологический аспект). Проблемати-
ка, связанная с развитием искусственного интеллекта» 
епископа Переславского и Угличского Феоктиста было 
посвящено этическим вызовам, связанным с развити-
ем искусственного интеллекта. Он напомнил, что одна 
из главных задач — выработать единое мнение относи-
тельно допустимого и недопустимого в этой области.

Эта же тема была основной в сообщении доцента 
Сретенской духовной академии кандидата социологи-
ческих наук Е.Е. Жуковской.

член Синодальной комиссии по биоэтике, декан 
медико-биологического факультета Российского на-
ционального исследовательского медицинского уни-
верситета им. Н.И. Пирогова, член-корреспондент РАН 
доктор биологических наук Е.Б. Прохорчук представил 
доклад и презентацию «Этические вызовы и риски: ге-
нетические исследования».

Темой сообщения секретаря Синодальной комиссии 
по биоэтике протоиерея Александра Абрамова стало «От-
ражение рисков высоких технологий в нормативных доку-
ментах инославных: аспект искусственного интеллекта».

Встреча продолжилась обсуждением отдельных во-
просов, связанных с развитием искусственного интел-
лекта, отражения этих вопросов как на занятиях в семи-
нариях и академиях, так и в беседах священника и при-
хожан самого разного возраста и уровня образования.

Были также затронуты вопросы, связанные с нрав-
ственной составляющей в разных областях медицины.

В ходе заседания было решено создать совместную 
рабочую группу Синодальной комиссии по биоэтике 
и комиссии Межсоборного присутствия по вопросам 
общественной жизни, культуры, науки и информации, а 
также продумать и запланировать по срокам и перио-
дичности ряд совместных мероприятий.

Завершая мероприятие, митрополит Климент напом-
нил, что один из главных вопросов, который стоит се-
годня перед Церковью и всем обществом: к чему может 
привести развитие науки, если оно будет бесконтроль-
ным, не будет регламентировано нравственными нор-
мами, не будет определено, что можно, а что во вред?

издательский Совет/Патриархия.ru

Сергеевич меня за лю-
бовь к импрессионизму 
отчитывал. На пленэрах 

называл королем, и многие 
были в шоке – раньше Глазу-
нов и за это ругал. Мы вла-
дели несколькими жанрами, 
могли по-разному писать. 
Это умение осталось на всю 
жизнь.

Е.Никифоров: К чему или 
кому ты в детстве хотел 
стремиться?

Д.Белюкин: Суриков Ва-
силий Иванович. Когда ма-
лышом я стоял у огромной 
боярыни Морозовой, думал, 
дождусь ли я такого? Я торо-
пил это время, когда у меня 
будет такой же огромный 
холст, когда я дерзну делать 
огромную тему. Поразило 
то, что на картине живые 
люди, которых почти можно 
потрогать. Это не просто об-
раз, который не пощупаешь. 
Это живая жизнь. Мы откры-
ваем окно в живой 17 век. И 
Иванов потрясал. Тогда его 
эскизы были в запасниках, а 
этюды его очень любят, они 

всегда висели. Изучая тему 
Иванова, нашел, что первые 
критические слова об Ива-
нове написал Бенуа, кото-
рый его за картину отругал. 
Правда, от Бенуа больше го-
раздо досталось Брюллову, 
как салонному художнику, 
который пошел в романти-
ческую область, а уже надо 
было переходить к класси-
ке. А Иванова тот хвалил как 
предтечу импрессионизма, 
задолго до Франции. Ока-
зывается, Россия – родина 
импрессионизма силами 
Иванова. Просто у него ра-
бота тоньше. Импрессио-
нисты могли себе позволить 
незаконченность, а у Ивано-
ва еще и все веточки при то-
новом и цветовом решении 
сбалансированы и нарисо-
ваны. Картина не дописана. 
Трагическая была его жизнь 
– он устал от картины. По 
воспоминаниям – картина 
его мучила, давила. Он хотел 
потягаться с Брюлловым, но 
тот умер, и все кончилось - 
сверхзадачи нет.

Е.Никифоров: Казалось 
бы – какие соперниче-
ства? Тут разные задачи. 
Гламурный блистательный 
портрет, картина, которая 
должна в салоне висеть, 
для него и писалась и пред-
назначена, а здесь вдумчи-
вая живопись.

Д.Белюкин: Не совсем 
согласен. «Последний день 
Помпеи» – вещь, которая 
предполагалась для музея. 
Брюллов, мало кто знает, 
блестящий художник по ро-
списям. Фактически весь 
Исаакий - Брюллов и Бруни. 
Там продуманные образы. 
На это ушла большая часть 
жизни Брюллова. Я доса-

дую, что сейчас в Третья-
ковке висит неудачная кар-
тина, которая должна быть 
в запасниках, брюлловская 
«Осада Пскова». Эта карти-
на - неудача мастера: там 
совершенно отсутствует 
композиция. Мастер триж-
ды кидал в картину сапог и 
прорывал холст в отчаянии. 
В картине одни сплошные 
непопадания. Нелепый мо-
нах на маленькой лошаден-
ке, будто на пони. Крестный 
ход, когда атака и врывают-
ся поляки. Какие-то замахи 
мечом, топором. Некоторая 
театрализованность умира-
ющих, уместная в «Послед-
нем дне Помпеи», здесь же 
абсолютно это не работает. 
Иванов с Брюлловым были 
соперники. Будучи очень 
тщеславным, Иванов пре-
тендовал на звание перво-
го художника России. И по 
замыслу, и по началу рабо-
ты над полотном «Явление 
Христа народу» на это он и 
выходил. Но трагедия Ива-
нова в том, что он затянул, 

картина его уже держа-
ла. Интересный тест: как 
определить, что картина 
не закончена? Посмотрите 
на левую часть картины – в 
отражении вылезающий из 
воды мальчик - в красном, 
как это было на этюде, а 
сама драпировка на нем 
переписана на белый. Ива-
нов переписывал и устал. 
Таких нюансов несколько, 
и все они говорят о том, что 
картина художника измучи-
ла. Трагедия, что он не сде-
лал храм Христа Спасителя. 
Проект хотели поручить це-
ликом Иванову. Эскизы, ко-
торые выставлены в Третья-
ковке рядом с «Явлением 
Христа народу», гениальны! 
С помощью технических 
средств можно увеличить 
эскиз и в 10-метровом вы-
ражении получить готовый 
уже храм, шедевр. Судьба 
не дала ему этого сделать. 
По приезде он заболел, 
царь не обратил внимания 
на картину вообще. Какая 
уж тут картина – Крымская 
война идет. Трагедия вели-
кого художника, который 
умер довольно молодым.

Е.Никифоров: Ты же 
тоже трудился над храмом 
Христа?

Д.Белюкин: Нет. В моем 
послужном списке роспись 
храма в Новосибирске, я 
попробовал силы на сте-
не, мне это очень понра-
вилось. Я работал в алта-
ре, открывал дверку, а за 
мной подсматривал один 
прихожанин. Он при хра-
ме служил, старичок такой 
из 19-го века. А я писал в 
алтаре трех Святителей, 
потом Моление о чаше, 
главный алтарный образ 

Богородицы с Младенцем, 
повторяя образ Васнецо-
ва. Я выходил из алтаря 
на обед, так вот старичок 
кинулся ко мне и поцело-
вал руку. Я покраснел и от-
дернул руку. А он говорит, 
что рука, которая может так 
нарисовать, имеет благо-
словение Божие. Наверное 
стоило расписывать храм 
для того, чтобы испытать 
такое понимание и уваже-
ние. Я расписывал храм в 
1988 г. Это был риск – го-
сударство было атеисти-
ческое, советское. Могли 
быть репрессии. А сейчас 
само Министерство обо-
роны строит храм и распи-
сывает. Я искренне желаю 
удачи тем, кто работает над 
храмами, но я тогда выбрал 
другой путь.

Е.Никифоров: Ты велико-
лепный мастер не только 
больших полотен, но и за-
мечательных пейзажей, не-
больших жанровых картин. 
Серия «Пушкин» обладает 
даром непосредственного 
воздействия. люди смотрят 
и получают естественное 
желание это иметь. Как это 
возникает? Полотна ведь 
небольшие.

Д.Белюкин: Это про ил-
люстрации к «Евгению Оне-
гину». Помимо этого у меня 
есть станковые вещи. На-
пример, зима 1825 года, где 
Пушкин с лошадкой в за-
снеженном лесу, не может 
уехать. Или визит Пушкина 
в Тригорское к соседям. Се-
рия «Евгений Онегин» мной 
очень любима, это больше 
180 иллюстраций. Я их делал 
не как иллюстрации к книге, 
хотя сделаны они по всем 
законам, за чем жестко сле-
дил мой отец, который про-
думывал макет книги. Это 
маленькие картины. Будто 
бы заказ на иллюстрацию 
получил Федотов или кто-то 
из учеников Венецианова. 
Они сделаны тщательно, 
подробно, могут жить как 
самостоятельные станковые 
произведения. Дипломная 
работа - «Смерть Пушки-
на». Готовился я, когда му-
зей на Мойке был закрыт на 
длительную реставрацию, 
писать я поехал в Михай-
ловское. Там Господь упра-
вил так, что я познакомился 
с Гейченко и был обласкан 
этим легендарным стари-
ком. Имя это у старшего по-
коления на слуху. Это чело-
век, восстановивший Пуш-
киногорье, мыслитель гран-
диозного размаха, который 
мечтал не просто сделать 
заповедник, где три усадь-
бы, а расширить это, возро-
дить какую-то часть патри-
архальной России, а потом 
впервые ввели слово «па-
ломник к Пушкину». Он шаг 
за шагом отвоевывал, чтобы 
колокола Святогорского мо-
настыря звонили. Он имел 
дар чувствовать, как вы-
глядела та или иная усадь-
ба. После смерти Семена 
Степановича к 200-летнему 
юбилею были идеи пере-
компоновать музей, прове-
ли научные конференции. 
Победила точка зрения, что 
Гейченко сделал правильно, 
и именно так нужно видеть 
комнату Евпраксии Никола-
евны Вульф в Тригорском, 
или именно так выглядел ка-
бинет. У Гейченко был свой 
личный архив о Пушкине. 
Он изучал тему сам, начинал 
же еще до войны в музеях, 
в Петергофе работал. С тех 
пор он постоянно поселился 
в Михайловском, изучая ар-
хивы. Он мне рассказал тра-
гическую историю Оли Ка-
лашниковой, дочери управ-
ляющего имением, которая 

родила Пушкину сына. Пуш-
кин заботился о ее судьбе – 
хлопотал, чтобы она получи-
ла дворянство. Этот факт я 
слышал только от Гейченко, 
этого легендарного стари-
ка, Царствие ему Небесное. 
Это есть в архивах, но рас-
кроют ли их когда-то – неиз-
вестно. На одном документе 
он даже подделал подпись 
Николая I, что, как известно, 
могло его отправить уже не 
в Михайловское, а в Сибирь. 
После смерти Пушкина царь 
просматривал архивы, кро-
ме того, оплачивал долги 
Пушкина, оказал помощь 
семье, которая оказалась в 
пошатнувшемся материаль-
ном положении. Так вот под 
этой пушкинской подписью 
государь поставил свою! Я 
очень хочу верить в эту исто-
рию, потому что мне ее рас-
сказал сам Семен Степано-
вич. чудесный человек!

Е.Никифоров: Хотелось 
бы поговорить о выставке, 
которая недавно состоя-
лась. Где большая истори-
ческая картина, а где пла-
кат? Такие картины это тоже 
ведь в некотором смысле 
политическое высказыва-
ние? Где грань между пла-
катом и картиной?

Д.Белюкин: Проблема в 
том, что Министерство куль-
туры не обращает внимания 
на историческую живопись 
и картину в целом. Скоро 
это все вообще отомрет. 
Даже тем для обсуждения 
не потребуется. любое ува-
жающее себя государство 
должно заказывать картины 
про свою историю, строить 
музеи, пристраивать про-
странства к старым, попу-
ляризировать. Ничего этого 
не делается.

Я уже рассказывал о вы-
ставке «Грани Победы». 
Меня удивила она тем, что 
мои близкие товарищи, и 
те, кто помладше, со всей 
России делают работы на 
свой страх и риск. Эти рабо-
ты никто не закупает. Такого 
не было ни в советское, ни 
в царское время. Здесь же 
просто люди делают пото-
му, что не могут не делать.

Е.Никифоров: Заказчика 
нет. Им должно быть госу-
дарство. чиновники как раз 
это понимать должны. Но 
уровень самих сотрудников 
Министерства культуры та-
ков, что у них этого в голове 
даже нет. Крупные мысли 
там просто не живут. Перед 
тем, как закончить нашу 
встречу, хочу вспомнить все 
же одну из работ выставки 
«Парад Победы». Гранди-
озная картина. Ей одной 
можно посвятить передачу. 
Картина вызывает и просто 
чувство патриотизма, а с 
другой стороны эстетиче-
ски возвышает душу. Како-
ва судьба картины?

Д.Белюкин: Это та карти-
на, которую я писал на свой 
страх и риск. У нее нет за-
казчика, места дислокации, 
скорее всего, я размещу 
ее либо в Музее ВС или в 
музее на Поклонной горе. 
Такой же договор на экс-
понирование. Меня это не 
смущает, что она не купле-
на. Я рад, что она есть. Она 
о нашей победе, о нашем 
единении, всего СССР.

Е.Никифоров: Думаю, 
что ты не опоздал. Вечное 
полотно. чисто полити-
чески получилось так, что 
единственное, что объе-
диняет нашу гигантскую 
страну – символ Победы. 
Поэтому здесь, пока нам 
другого единства не пред-
ложено, эта картина будет 
работать на нашу единую 
Святую Русь.
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В ответ на мой рассказ 
про чудо святителя Нико-
лая на дороге между Тумой 
и Сынтулом София Серге-
евна, дочка священноиспо-
ведника Сергия Касимов-
ского, рассказала о другом 
чуде святого.

Она работала на утюж-
ном заводе города Ка-
симова. Начальник цеха 
Василий Иванович жил за 
рекой и ходил пешком. Он 
возвращался после какого-
то «угощения» домой с 
другого берега реки по на-
плавному понтонному мо-
сту, еще не разведенному 
(его разъединяли только 
на зиму, в октябре – нача-
ле ноября можно было по 
нему пройти). Но, как часто 
бывает с подобными мо-
стами, были на нем неко-
торые щели, неукреплен-
ные доски. Конец октября. 
Холодно. Мост довольно 
скользкий. Василий Ива-

нович шел немного выпив-
ший. И он, пройдя полови-
ну реки, уже приближаясь 
к берегу, вдруг попал на 
скользкое бревно, там, где 
доски не было, и соскольз-
нул в холодную реку Оку как 
раз недалеко от берега – но 
все-таки до него надо было 
еще идти и идти. Резкий 
холод сковал его.

А ведь у человека, кото-
рый попадает в холодную 
воду, даже если он не уто-
нет, сердце останавливает-
ся от того, что сжимаются 
сосуды, человек не может 
двигаться и умирает, долго 
он в холодной воде про-
держаться не может. Васи-
лий Иванович, как расска-
зывала София Сергеевна, 
стал звать на помощь – а 
звука нет: какой-то тихий 

сиплый хрип. Никто не мо-
жет услышать. День скло-
нялся к вечеру, и на берегу 
никого не было. А на том 
берегу у этого моста стоит 

церковь, и все знали, что 
это «Никола» – то есть цер-
ковь, построенная в честь 
святителя Николая. И он 
стал кричать:

– Никола, помоги! Нико-
ла, помоги! Никола! Нико-
ла! Никола, помоги!

И вдруг увидал фигуру 
стоящего на берегу чело-
века, который ему издалека 
сказал громким голосом, 
почти закричал:

– Василий Иванович, 
подожди, я сейчас приду. 
Не бойся, я к тебе сейчас 
приду.

Этот человек пошел по 
воде от берега, прямо как 
апостол Петр. Мост, с ко-
торого соскользнул путе-
шественник, уже остался 

далеко позади. человек на 
воде взял Василия Ивано-
вича за руки и сказал:

– Не бойся, пойдем до 
берега.

И он довел его до бере-
га, как будто шел вместе с 
ним по воде. Поставил его 
на берег и сказал:

– Все, иди. Все 
нормально.

Начальник цеха передал 
Софии Сергеевне эти сло-
ва и сказал:

– Как я его не буду по-
читать? Он же мне жизнь 
спас. Я его покричал, и он 
пришел ко мне прямо по 
воде. Но, – говорит, – ты 
никому не рассказывай. Ты 
иногда свечку поставь за 
меня в церкви, но не раз-
глашай: уж больно это яв-
ное событие.

Конечно, как же не чтить 
после этого святителя Ни-
колая?! Сразу вспомина-
ется Урануполи, город, по-
сле которого начинается 
путешествие на паромах на 
Святую Гору Афон. «Урану-
поли» – то есть «Небесный 
град», для греков это обыч-
ное название. Там на бере-
гу моря, как ехать на Афон, 
стоит небольшая изящная 
часовня «Агия Анна». Она 
сложена не из кирпича, а 
из природных каменных 
плит. часовня чуть больше 
человеческого роста, в ней 

может поместиться только 
три человека, не больше. 
Можно зайти, свечку поста-
вить и идти дальше. Такую 
часовню легко построить, 
если бы кто-то захотел. А 
в Касимове, на том месте, 
где святитель Николай хо-
дил по воде в советское 
время, нет такой часовни. 
Если бы мы жили в Греции 
или на Кипре, то обязатель-
но построили бы часовню и 
непременно где-то в октя-
бре или (из-за трудностей 
с дорогой) весной туда хо-
дили бы крестным ходом, 
чтобы пропеть величание 
там, где святитель Николай 
сотворил чудо: шел по воде 
этой самой реки. Как Васи-
лий Рязанский плыл против 
течения в Старую Рязань из 
Мурома, так здесь святи-
тель Николай своими нож-
ками ходил и откликнулся 
на молитву погибающего 
человека.

Протоиерей 
Сергий ПРАВДОлюБОВ кАк мне никоЛу не ПочитАтЬ? он мне жизнЬ сПАс

Издавна православные люди старались 
письменно фиксировать чудеса, совершенные 
святителем Николаем, для прославления его 
святого имени. Эти записи служили многим к 
укреплению веры. Продолжая традицию на-
ших предков, предлагаем вниманию читателей 
чудо святителя Николая, о котором рассказал 
протоиерей Сергий Правдолюбов, настоятель 
храма Живоночальной Троицы в Троицком-
Голенищеве (г. Москва), в рамках передачи 
«Родное село» на радио «Радонеж» в 2021-2022 
гг. Это чудо сотворено всемирным святителем 
в городе Касимове Рязанской области.


